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90 000 000 000 рублей выделит государство 
на создание «нормальных, человеческих условий жизни» 
на селе, заявил премьер-министр Дмитрий Медведев.

30 000 000 000 долларов федеральной 
помощи попросил губернатор штата Нью-Йорк на 
восстановление инфраструктуры и возмещение ущерба 
от урагана «Сэнди».

Более 15 000 000 000 рублей, выделенных на 
строительство объектов саммита АТЭС и развитие 
Дальнего Востока и Забайкалья, недосчиталась 
Счётная палата. 

Около 8 000 000 000 рублей направили власти 
Краснодарского края на ликвидацию последствий 
летних наводнений и оказание помощи пострадавшим.

25 000 000 человек могут коснуться внесённые 
в Госдуму поправки, упрощающие получение российского 
гражданства. Речь идёт о бывших гражданах СССР.

Более 100 000 американцев после переизбрания 
Барака Обамы подписали петиции о выходе своих штатов 
из состава США. По количеству подписей лидирует Техас.

Свыше 1700 кустарных наркотических 
производств, включая 23 лаборатории, выпускавших 
синтетические наркотики в промышленных 
масштабах, ликвидировано в России в этом году.
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С
реднестатистический рос-
сиянин глупее самого неда-
лёкого депутата Госдумы – 
такими наблюдениями поде-
лился член думской фракции 
«Единая Россия» Илья 
Костунов, поразив избира-
телей уровнем собственного 
интеллекта.

Некорректное сравнение умственных 
способностей своих коллег по нижней 
палате парламента и простых граж-
дан молодой законодатель допустил 
в интервью, данном одному из рос-
сийских изданий. Неожиданные при-
знания прозвучали в ответ на вопрос 
о скромном количестве законодатель-
ных инициатив, выдвинутых Костуно-
вым. По глубокому убеждению новояв-
ленного единоросса, на Охотном Ряду 
заседают, конечно, не сливки общества, 
но «реально умные люди». Поэтому 
первые два года своего депутатства он 
намеревается учиться у местных «акса-
калов» премудростям законотворче-
ства, а уже потом приступить к актив-
ному написанию законопроектов. 
Но и в качестве «ученика» Косту-
нов успел сгенерировать пару-тройку 
неординарных идей. К примеру, он 
предложил провоцировать чиновников 
взятками и ввести уголовную ответ-
ственность за ношение и применение 
огнестрельного оружия в нетрезвом 
виде. А ещё сочинил письмо руковод-
ству Первого канала с требованием 
уволить самого Владимира Познера, 
заявившего в телеэфире о «полном 
отсутствии в стране правосудия» и 
сравнившего действия СКР по делу 
Развозжаева с методами работы КГБ.
Нелестная оценка народным избран-
ником интеллектуального потенциала 

электората вкупе с многочисленными 
как шутливыми, так и язвительными 
комментариями взбудоражили Рунет 
(а вот претензий по поводу «не ска-

зать, что тут совсем сливки общества» 
не поступало). Сам Костунов вечером 
того же дня написал в своём твиттере: 
«Приношу извинения за фразу про 

«среднестатистического гражданина» 
и депутата. Впредь буду внимательнее. 
Спокойной ночи».
Возмущённая публика, однако, успо-
каиваться не желала, и тогда парла-
ментарий решил более развёрнуто объ-
яснить свою позицию. Тут-то и выяс-
нилось, что извинялся депутат не за 
оскорбительные слова, а скорее за то, 
что интервью в таком виде стало досто-
янием общественности. Дескать, выра-
жался слуга народа образно, а нашу-
мевший пассаж про думца и обычного 
гражданина (который, как он впослед-
ствии понял, звучит неуважительно по 
отношению к ним обоим) – всего лишь 
неудачное сравнение, не отражающее 
его внутренних убеждений. И вообще, 
автор неосторожного высказывания 
не видел текста перед публикацией, 
иначе обязательно убрал бы обидную 
сентенцию.
Впрочем, подобные оправдания не впе-
чатлили ни обитателей блого сферы, 
ни большую часть коллег оскандалив-
шегося законотворца. «Сам факт этого 
высказывания опровергает само выска-
зывание. Умный человек так высказы-
ваться не будет» – так прокомментиро-
вал изречение Костунова член думской 
Комиссии по вопросам депутатской 
этики Валерий Гартунг. Правда, комис-
сия, по его словам, не сможет принять 
никаких мер, пока на Костунова не 
поступит официальная жалоба.
Осудили не в меру откровенного това-
рища даже его соратники-единороссы. 
Как заявил заместитель секретаря 
генерального совета ЕР, вице-спикер 
Госдумы Сергей Железняк, «Дума 
является срезом нашего общества, и в 
этом смысле говорить о каком-то пре-
восходстве немыслимо в принципе».

неделя/конфликт

Илья КОСТУНОВ, 
депутат Госдумы от «Единой 
России»:

– Здесь (в госдуме. – ред.) боль-
шое количество «аксакалов», 
людей достаточно высокого 
интеллектуального уровня. Ска-
жем так, самый тупой депутат 
умнее среднестатистического 
гражданина. Не сказать, что 
совсем сливки общества, но тут 
реально умные люди, у которых 
есть чему поучиться.

цифрыопрос

ПОДПИСКА-2012 
         уважаемые читатели! В любом отделении связи Почты россии вы можете оформить  

подписку на газету «Наша Версия»  
на II полугодие 2012 года (индекс 99266 в каталоге «Почта россии» или 41522 в Объединённом каталоге  

«Пресса россии») 

ДЕПуТАТ КОСТуНОВ ПрОТИВ рОССИЯН

Москва жёстко отреагирует на принятие конгрессом США так называемого закона имени Магнитского, 
заявил официальный представитель Министерства иностранных дел России Александр Лукашевич. Доку-
мент предполагает введение визовых и финансовых санкций против российских чиновников, которые, по 

мнению заокеанских конгрессменов, причастны к гибели юриста фонда Hermitage Capital Сер-
гея Магнитского, умершего в следственном изоляторе «Матросская Тишина» в ноя-
бре 2009 года. Подобный шаг, считают на Смоленской площади, неизбежно окажет 

негативное влияние на весь комплекс российско-американских отношений. Лукаше-
вич также подчеркнул, что Соединён-
ные Штаты не имеют морального 
права критиковать другие 
страны за несоблюдение 

прав человека, поскольку 
у них самих очень 
серьёзные проблемы в 
этой сфере.

Вы ЗА ПрИНЯТИЕ «ЗАКОНА мАгНИТСКОгО»?

Андрей АНДРЕЕВ, зампред 
Комиссии Госдумы по вопросам 
депутатской этики:

– На мой взгляд, это прямое нарушение 
всех этических норм. Депутат заслуживает, 
безусловно, общественного порицания. 
Костунова не оправдывают его запозда-
лые извинения, которые носили формаль-
ный и неубедительный характер. Однако, 
несмотря на негативный резонанс в обще-
стве относительно высказываний депутата, 
пока в комиссию не поступало обращений 
ни от граждан, ни от депутатов.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, лидер ЛДПР:

– Какой-то чудак журналист неправильно интерпре-
тировал слова депутата. А он говорил о том, что у 
депутата больше возможностей получить больше 
знаний. И получая эти знания, он быстрее развива-
ется. Если человек – грузчик на вокзале, сантехник, 
монтёр или электрик, если он обычный человек, на 
чём ему развиваться? А у депутата самая большая 
информация – больше, чем в любом министерстве. 
Поэтому депутаты должны быть умнее! Если депу-
тат будет глупее среднестатистического гражда-
нина, то пора закрывать государственную думу и 
россию в целом.

Наргиз АСАДОВА, главный редактор 
издания PublicPost.Ru:

– Журналист несёт ответственность только перед 
читателем. Задача журналиста делать публичными 
слова государственных или общественных деяте-
лей, а не помогать им выглядеть красиво. господин 
Костунов утверждает, что, если бы интервью было 
согласовано, «некоторые фразы» из него он бы 
убрал. Следуя логике, лучшая защита – это нападе-
ние. Договорённости с господином Костуновым о 
каком бы то ни было согласовании текста не было. 
Ни он, ни его помощники не просили нашего корре-
спондента прислать им текст перед публикацией.

Источник: «Эхо Москвы»

Темур Козаев
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Олег СмирнОв, 
председатель комиссии 
по гражданской авиации 
Общественного совета 
ространснадзора, заслуженный 
пилот СССр, бывший 
замминистра гражданской 
авиации СССр: 

– К сожалению, сейчас 
действительно стало слишком много пас-
сажиров, которые напиваются до опреде-
лённого состояния и становятся прямой 
угрозой безопасности полётов. Если спро-
сить 74 млн пассажиров, которых только за 
прошлый год перевезли наши авиакомпа-
нии, приятно ли им, что рядом будет сидеть 
человек, извергающий из себя нецензур-
ную брань, от которого прёт спиртным, но 
он при этом лезет к вам целоваться, а то 
и вовсе, обидевшись, пытается открыть 
люк и выйти из салона самолёта на высоте  
10 километров, – думаю, что все без исклю-
чения этого не захотят. Человеку в пьяном 
виде нельзя находиться в воздухе – пьяный 
там неуместен по определению. мне не раз 
приходилось силой усмирять таких подвы-
пивших пассажиров, отправляя их в нокаут. 
Командир воздушного судна по воздуш-
ному кодексу имеет право, если есть 
угроза безопасности полёта, на все меры, 
в том числе и силовые. но если таких пас-
сажиров уже становится слишком много, 
экипаж со всеми справиться не сможет. 
Поэтому эту проблему надо решать власти. 
но как, какими методами? 
То, что предлагают сейчас – отбирать на 
борту алкоголь, купленный в дьюти-фри, 
и выдавать его только по прилёте, – стран-
ное предложение. Если все 300 пассажи-

ров купят даже по одной бутылке, то куда 
деть эти 300 пакетов? Я не могу себе пред-
ставить, где в самолёте можно найти такое 
место, чтобы ничего не разбилось и не поте-
рялось. Предположим, такое место найдут, 
но каков будет порядок выдачи, ведь все 
пакеты одинаковые, и где гарантия того, 
что вам вернут именно тот пакет, который 
вы сдали. А в случае утери или порчи кто 
будет отвечать и возмещать убыток? Если 
мы хотим по-настоящему бороться с этим 
делом и отрезать нормальных пассажиров 
от пьяных личностей из подворотни, есть 
простой вариант – прекратить продажу 
спиртного в дьюти-фри. Это сразу решило 
бы все проблемы. но никто этого сделать 
не разрешит, потому что там стоят мно-
гие сотни миллионов долларов западных 
фирм, которые защищают наши коррум-
пированные чиновники, дающие разре-
шение на всё это дело.
впрочем, есть мировой опыт. в цивилизо-
ванных странах работники авиакомпаний, 
аэропортов просто не допускают пассажи-
ров в нетрезвом состоянии на борт само-
лёта. У нас вроде тоже проверяют билеты, 
паспорта, багаж, но на его неадекватное 
состояние смотрят сквозь пальцы. и я 
понимаю почему. У нас нет чётко пропи-
санных правил, кто и за что может отказать 
пассажиру в перевозке, а было бы закон-
ное основание – пьяных на борт просто не 
пускали бы. Кроме того, во всём мире суще-
ствует также правило: пассажир, из-за 
поведения которого командир вынужден 
был пойти на аварийную посадку, несёт все 
расходы по этой ситуации. нам тоже давно 
надо прийти к подобной практике – стои-
мость аварийной посадки – это миллионы 
рублей плюс штраф в таком же размере. 

владимир вОйнОвиЧ, писатель:

– Очередная глупость властей. У меня в 
последнее время складывается впечат-
ление, что ни власть, ни законодатели 
уже ничего с хаосом, который творится в 
стране, сделать не могут, поэтому решение 
всех проблем они просто-напросто пере-
кладывают на население. расстрелял псих 
своих коллег – давайте запретим охот- 

ничье оружие, пьяные в воздухе буянят – давайте запре-
тим им покупать спиртное в магазине. ну это же бред! Как 
всегда, хотят решить всё чужими руками и с минимальными 
проблемами для себя. ведь для того, чтобы таких психов 
с автоматами не было, надо решить вопрос с коррупцией, 
тогда не будут за деньги покупать все возможные и невоз-
можные справки, разрешения и лицензии. Колоссальные 
средства выделяются на строительство, ремонт и благо- 
устройство дорог, но вместо того чтобы эти средства шли по 
назначению и наши дороги наконец-то стали нормальными 
и освещёнными, власть заставляет пешеходов наклеивать 
какие-то светоотражающие стикеры на свою одежду. Если 
так и дальше пойдёт, то нас потом заставят спереди вешать 
фары, а сзади наклеивать красные огни, как стоп-сигналы. 
Я, например, не могу себе представить женщину в шубе с 
какими-то святящимися наклейками. Уверен, народ просто 
будет плевать на это правило, а значит, плевать в лицо тем, 
кто захочет их штрафовать за отсутствие этих стикеров. То 
же самое и с проблемой пьянства в самолётах. Почему мне 
нельзя будет делать покупки в дьюти-фри? Только потому, 
что кому-то вдруг почудится, что я могу эту бутылку выпить 
в воздухе? но не только же идиоты у нас летают? Почему 
надо всех под одну гребёнку равнять? не проще ли просто 
не допускать пьяных в самолёт, не наливать им спиртного 
уже в самолёте? А если он будет втихаря пить своё, то вне-
сти его в список неблагонадёжных пассажиров. во всех ави-
акомпаниях мира подобные списки есть, и они просто зара-
нее ограждают себя и своих пассажиров от потенциальных 
нарушителей спокойствия. но, видимо, наши чиновники 
мировой практики не знают, а судят всё по себе. 

магомед ТОлбОЕв, президент 
российской корпорации «Авиация», 
почётный президент международного 
авиационно-космического салона мАКС, 
Герой россии:

– не понимаю, зачем нужен этот запрет. 
Сейчас и без этого запрета многие 
авиакомпании запрещают своим пас-
сажирам проносить на борт самолёта 

незапечатанные пакеты с алкоголем из дьюти-фри. То 
есть ты имеешь полное право покупать или не покупать 
чего-то в официально разрешённых магазинах в аэро-
портах, но пить спиртное в воздухе тебе запрещают 
правила авиаперевозчика. и, насколько я знаю, никто 
не отказывается от услуг этого авиаперевозчика из-за 

таких жёстких правил. Другой вопрос, что надо запре-
тить самим авиаперевозчикам разносить спиртное во 
время полёта. и не надо здесь ссылаться на зарубеж-
ный опыт – мол, там наливают, и ничего. У нас страна 
другая, народ другой, у нас не умеют вовремя затормо-
зить. А уж если наливают на халяву, то пьют до тех пор, 
пока совсем не упадут. вот такие запреты надо вводить, 
тогда и порядка больше будет. А то, что сейчас предла-
гают, это абсурд. У нас и так экипажи подчас выпол-
няют не свойственные им функции – занимаются рас-
саживанием пассажиров на борту, решением постоян-
ной неразберихи с билетами. А если им ещё и вменить в 
обязанности забирать и хранить алкоголь пассажиров, 
то, боюсь, самолёты вообще перестанут взлетать – вре-
мени на полёт у них уже не будет оставаться, всё время 
съест решение земных вопросов. 

неделя/версии

   Материалы подготовила Елена ЯРОшКИНА

На прошлой неделе Минтранс 
предложил поправки  
в Воздушный кодекс,  
по которым гражданам 
могут запретить брать с 
собой в самолёты спиртное, 
купленное в магазинах дьюти-
фри. Его будут изымать  
у пассажиров перед посадкой 
и выдавать после окончания 
полёта. Предложения 
странные: сегодня и без них 
распивать напитки из дьюти-
фри в самолёте нельзя, все 
покупки запечатываются 
в герметичную упаковку, 
кроме того, в большинстве 
авиакомпаний действует 
сухой закон. Зачем же 
чиновникам понадобилось 
в очередной раз ужесточать 
правила оборота алкоголя  
в воздухе?

ушЛИ В шТОПОр
Власти решили покончить с пьяными дебошами на авиарейсах?
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Даже при самом позитивном сценарии развития миро-
вой экономики нашей стране уготовано оставаться её 
«сырьевым придатком» вплоть до 2035 года, говорится 
в обнародованном на прошлой неделе докладе Между-

народного энергетического агентства (МЭА). Эксперты 
МЭА рассмотрели пять возможных сценариев развития 
событий, но ни один из них не оставляет России ни еди-
ного шанса стать вровень с остальными развитыми стра-
нами, по крайней мере в течение целого 20-летия. Однако 
прогноз МЭА носит не столько экономический, сколько 
экологический характер, а выводы, которые делают экс-
перты агентства, строятся не на экономических, а на эко-
логических расчётах и прогнозах. 

С экологией у нас дела обстоят действительно неважно. 
На 2035 год, даже по самому оптимистичному сцена-
рию, наибольшие выбросы парниковых газов на душу 
населения будут производиться в России и Канаде, а не 
в США, как сейчас. Наше экономическое отставание 
увязывается не только с критическим загрязнением 
среды, но и с отсутствием стимулов для развития воз-
обновляемых источников энергии, а также с холодным 
климатом. Впрочем, не исключено, что специалисты 
МЭА несколько драматизируют ситуацию. «Какими 
бы экзотическими ни казались некоторые сценарии, 
из года в год в докладах МЭА и других организаций 
мы видим тренд – каждый новый прогноз «зеленее» 
предыдущих, – считает представитель Всемирного 
фонда дикой природы Алексей Кокорин. – Раньше нас 
учили: нужно экономить энергию, так как нефть и газ 
скоро кончатся, теперь говорят иначе – нефть и газ не 
будут дешёвыми. А в будущем аргументация будет дру-
гой: выгоднее принудительно снижать выбросы CO2, 
чем нести ущерб от чрезмерных изменений климата».
Россия же не спешит снижать выбросы парнико-
вых газов и не участвует в разработке возобновляе-
мых источников энергии – во всяком случае, столь же 
активно, как это делают Индия и Китай. По мнению 
экспертов МЭА, нашей стране будет выгоднее сбывать 
свои энергоресурсы, нежели участвовать в разработке 
альтернативных энергосистем, а следовательно, Россия 
сама выбирает себе роль сырьевого придатка ещё на два 
десятилетия. 
Впрочем, как уже отмечалось, доклад МЭА не лишён сла-
бых мест, что даёт нам повод надеяться на то, что эксперты 
этой организации всё же ошибаются и в других своих рас-
чётах. Скажем, европейские энергетики подвергли резкой 
критике ту часть доклада, которая содержит пассаж о воз-
обновляемых источниках энергии: авторы прогноза уве-
ряют, что в Азии эти источники уже сейчас могут конку-
рировать с газом, а Европа может импортировать не газ, а 
дешёвый уголь из США. Если бы это было так на самом 
деле, сегодня европейские энергетики пеклись бы не о 
введении в строй «Южного потока» – газопровода из Рос-
сии в Европу по дну Чёрного моря, – а о транспортировке 
американского угля через океан.

Глава Счётной палаты Сергей Степашин на про-
шлой неделе обнародовал сенсационную инфор-
мацию: по его словам, «каждый год из средств, 
выделяемых на госзакупки, похищают 1 трлн 

рублей». Таким образом, расхищается одна 14-я часть 
консолидированного бюджета страны. И на сегод-
няшний день, по мнению Степашина, ситуация с раз-
воровыванием бюджетных средств сложилась «поис-
тине критическая». Руководитель Счётной палаты уже 
не раз говорил о расхищении выделяемых для госзаку-
пок денег в различных своих интервью. Более того, об 
этом же упоминал и Дмитрий Медведев в своём пре-
зидентском послании к Федеральному собранию осе-
нью позапрошлого года, а за два года до этого он же 
давал поручение силовикам «навести порядок с гос-
закупками» после памятной встречи с членами пре-
зидиума правления Торгово-промышленной палаты в 
Большом Кремлёвском дворце. 
Интрига же состоит в том, что о расхищении трил-
лионов рублей наконец-то впервые услышали и в 
Охотном Ряду. На днях в Госдуме зарегистрировали 
законопроект, предусматривающий переход на феде-
ральную контрактную систему закупок. Большинство 
депутатов сходится с главой Счётной палаты во мне-
нии, что отказ от прежней системы положит конец круп-
ным хищениям денежных средств и приведёт к прозрач-
ности процедуры госзакупок.
Основные претензии у Сергея Степашина к представи-
телям двух ведомств – Министерства здравоохранения и 
Министерства обороны. Немало средств уходило налево 
при подготовке Олимпиады в Сочи, но, по словам главы 
Счётной палаты, в этой сфере наметился известный про-
гресс: «удалось не допустить удорожания проекта». Что 
же касается претензий к Минздраву, то там «очень тяжё-
лая ситуация сложилась с федеральными целевыми про-
граммами. Большинство из них выполнено только напо-
ловину». А федеральная целевая программа по борьбе с 
туберкулёзом, если верить Степашину, выполнена только 
на 20%. «У нас серьёзные вопросы к Минздраву», – резю-
мировал глава Счётной палаты.
Впрочем, наиболее сложная ситуация сложилась с воен-
ными закупками. «Просто беда у нас с гособоронзаказом, 
со средствами, выделяемыми на закупку вооружений, – 
пояснил Степашин. – По итогам проверок, проведён-

ных Счётной палатой за последние несколько лет, можно 
говорить о миллиардах похищенных средств». Матери-
алы, которые в этой связи собрало ведомство Степашина, 
уже направлены в прокуратуру, и, как ожидается, скоро 
мы узнаем подробности новых громких уголовных дел.
Что же касается перехода на новую федеральную контракт-
ную систему, то, по словам первого заместителя думского 
Комитета по промышленности Владимира Гутенёва, она 
в значительной мере затруднит возможность воровства на 
госзакупках. «Нужно признать, что федеральный закон 
№ 94, по правилам которого производятся госзакупки, 
несовершенен, – пояснил Владимир Гутенёв. – В нём 
есть болевые точки, которые позволили коррумпировать 
сферу закупок. Вряд ли контрактная система в одночасье 
решит все вопросы с возможностью преступной наживы, 
но по крайней мере усложнит жизнь желающим зани-
маться мошенничеством».

ГЕОРГИЙ ФИЛИН

СчЁТНАЯ ПАЛАТА ВыЯВИЛА мИЛЛИАрДНОЕ 
ВОрОВСТВО НА гОСЗАКуПКАХ?

сергей Доренко

В
алентин Данилов, я очень 
хорошо помню, как его сажали. 
Он физик, он работал в пользу 
Китая, и, как считает суд, он 
совершил измену в пользу Китая.  
Я помню, как его коллеги-
физики, учёные различные воз-
мущались, что Валентина Дани-
лова сажают. Сегодня вступает 

в силу закон о госизмене.
Я не могу ответить точно себе на 
вопрос, изменник ли Данилов, с 
моей точки зрения. Я не обсуждаю, 
что суд считает. Потому что у нас суд 
считает  – отдельная история. Потом 
поговорим. А я для себя не решил, 
изменник он или нет. Смотрите, у 
него институт, кафедра – Красно-
ярский государственный техниче-
ский университет (КГТУ). Он там 
физик-теплотехник. Он по заказу 
китайской стороны на экспорт гото-
вит интеллектуальный продукт. То 
есть китайцы финансируют КГТУ 
и просят его разработать, предоста-
вить исследования по имитатору 
комплексного воздействия космиче-
ских условий на космические аппа-
раты и имитатор высотного ядерного 
взрыва. КГТУ должен как бы разра-
ботать, понятно, да.
С одной стороны, мы понимаем, что 
китайцы охотятся за нашим интел-
лектуальным продуктом. Безусловно, 
это так, это точно. Больше того, безу-
словно, в пользу ФСБ и в пользу тех, 
кто брал Данилова, должен сказать, что 
Данилов не может с нуля начать эти 
исследования. Он, конечно, пользу-
ется известными советскими разработ-
ками, ставшими по наследству россий-
скими. Он не может не пользоваться, 
ну его же учили! И он, исследуя что бы 
то ни было сейчас вновь, конечно будет 
использовать зна-
ния, получен-
ные от военной 
науки Советского 
Союза. И в этом 
есть, безусловно, 
шпионаж, выпы-
тывание каких-то 
сведений. Точно? 
Точно. Больше 
того, в Китае, 
вероятно, сидят коллеги Данилова, 
которые туда эмигрировали и кото-
рые хотят от него получить какие-то 
вещи, документы, нормы. Потому что 
китайцы скупают и людей тоже. А этот 
сидит в России и может им переки-
нуть что-то. То есть там уже наверняка 
сидят русские, которые просто ждут от 
Данилова какие-нибудь технологиче-
ские документы. Это минус. Всё, что 
я сейчас рассказал, это дико плохо. 
Теперь второе. Мы в данном, кон-
кретном случае, как это ни странно, 
экспортируем интеллектуальный про-
дукт, мы экспортируем плод интел-
лекта. И здесь мы чуточку отвлека-
емся от обычного для нас экспорта 
нефти, газа, девок и дизентерии. Если 
мы запрещаем экспортировать интел-
лектуальный продукт, что понятно, 
потому что это наверняка даже опасно, 
то мы переходим к чистому экспорту 
нефти, газа, девок и дизентерии. Если 
мы разрешаем интеллектуальные про-
дукты экспортировать, то мы попадаем 
в опасность шпионской и экспорто-
закрытой информации, что чертовски 
плохо. Вот где здесь середина? 
Вот это проблема. Потому что если мы 
его разрешаем, то возможен шпионаж, 
а если мы его запрещаем, ребята, то мы 
опять останавливаемся на том, что Рос-
сия должна экспортировать нефть, газ, 
девок и дизентерию.

россия должна 
экспортировать 

нефть, газ, девок  
и дизентерию

ВыВОЗ мОЗгА

рОССИЯ ЕщЁ 20 ЛЕТ БуДЕТ ОСТАВАТЬСЯ «СырЬЕВым 
ПрИДАТКОм» мИрОВОй эКОНОмИКИ?

По материалам программы 
«Подъём!» Сергея Доренко

LORI

LORI

ИГОРь ЕГОРОВ

LORI
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Генеральная прокуратура предала огласке 
данные проверки деятельности Мини-
стерства внутренних дел. Выводы, сделан-
ные прокурорскими работниками, удру-

чающи: для улучшения статистических пока-
зателей полицейские возбуждают дела даже 
в отношении... умерших граждан! Проверка 
показала, что сотрудники МВД нарушают 
гражданские права во всех без исключения 
регионах страны. Надзорное ведомство уже 
внесло представление министру внутренних 
дел Владимиру Колокольцеву. Но в том-то и 
заключается интрига, что сам министр, как 
все мы знаем, уже не один месяц во всеуслы-
шание говорит о проблемах своего ведомства 
и пытается с ними бороться. Вот только без 
особого успеха. По словам председателя коор-
динационного совета Профсоюза сотрудни-
ков милиции Москвы Михаила Пашкина, 
«на местах начальники просто игнорируют 
указания министра». Фактически всё оста-
ётся на том же уровне, как до начала реформы 
МВД. Налицо одно существенное изменение 
– переименование милиции в полицию.
А тем временем ситуация в регионах начи-
нает понемногу выходить из-под контроля 
руководства министерства. «При рассмотре-
нии дел об административных правонаруше-
ниях подразделениями полиции ущемляются 
права лиц, привлекаемых к ответственно-
сти, – говорится в материалах прокурорской 
проверки. – Так, не разъясняются права и 
обязанности, не учитываются смягчающие ответственность 
обстоятельства, не вручаются копии постановлений, дела 
рассматриваются по истечении сроков давности привлече-
ния к административной ответственности». В Генпрокура-
туре считают, что руководство МВД находится в курсе самых 
вопиющих нарушений. Таких немало. В Саратовской области 
полицейские повышали показатели эффективности работы, 
возбуждая дела в отношении умерших граждан. В Волгоград-
ской – привлекали к ответственности детей без необходимых 
в таких случаях разрешений комиссий по делам несовершен-
нолетних. В Пензенской – подделывали протоколы, там воз-
буждено 39 уголовных дел по фактам подделки.
Представители Генпрокуратуры отмечают, что задер-
жанные полицейскими граждане нередко содержатся 
в условиях, создающих угрозу их жизни и здоровью.  
В Красноярском крае в изоляторы временного содержания 
здоровые задержанные помещались вместе с носителями 
опасных инфекционных заболеваний. В Марий Эл аресто-

ванные в административном порядке граждане содержались 
вместе с осуждёнными за тяжкие преступления. В Республике 
Коми прокурорская проверка выявила факты незаконного 
содержания лиц, задержанных свыше трёх часов без создания 
необходимых условий для сна, питания и гигиены.
Выявлено немало фактов взяточничества среди сотрудни-
ков полиции всех уровней – переаттестация, как видно, 
проблему нечистых на руку стражей порядка не решила. 
Как и прежде, большинство взяточников служат в системе 
ГИБДД. Проверяющие из прокуратуры особое внимание 
уделили фактам, когда за взятку полицейские отпускают 
пьяного автолюбителя, совершившего ДТП, и он тут же 
совершает новое. Недавно подобный инцидент произо-
шёл в Карелии – под колёсами отпущенного полицей-
скими водителя-пьяницы погибли двое пешеходов.

Министерство образования и науки инициировало 
оборудование в школах так называемых молитвен-
ных комнат – ожидается, что в законы «Об образо-
вании» и «О свободе совести и религиозных объе-

динениях» депутаты внесут соответствующие поправки, 
оговаривающие создание таких специальных помещений. 
Законопроект Минобрнауки публично поддержала Рус-
ская православная церковь. Интрига же состоит в том, что 
мнения депутатов относительно принятия поправок диа-
метрально разошлись, и не факт, что законы в конечном 
итоге удастся изменить так, как предлагают это сделать в 
Минобрнауки.
По словам главы юридической службы Московской 
патриархии инокини Ксении, «создание молитвенных 
комнат не нарушает принципа светского характера обра-
зования в государственных учреждениях», но вот первый 
заместитель председателя Комитета Госдумы по образо-

ванию Владимир Бурматов в этом серьёзно сомневается. 
«Хотел бы подчеркнуть, что Россия – светское государ-
ство, многоконфессиональная страна, – пояснил свою 
позицию единоросс Бурматов. – К таким инициативам  
нужно относиться внимательно и осторожно». А прежде 
чем обсуждать подобные предложения на уровне испол-
нительной власти, необходимо «выяснить мнение пред-
ставителей других конфессий и понять, действительно ли 
существует потребность в таких комнатах».
Что же касается других конфессий, то их представители, 
так же, как и Бурматов, не в восторге от идеи выделить 
православным учащимся комнаты для молитв. В Духов-
ном управлении мусульман европейской части России 
инициативу Минобрнауки назвали «излишней». По мне-
нию заместителя председателя управления Фарида Аса-
дуллина, «светская, общеобразовательная школа должна 
быть вне религии. Для отправления религиозных нужд 
существуют воскресные школы, где учащиеся дети, испо-
ведующие ту или иную религию, могли бы практиковать 
те убеждения, которые для них являются близкими и род-
ными». В Федерации еврейских общин России к инициа-
тиве создания молитвенных комнат также отнеслись без 
энтузиазма, отметив, что из-за своей непродуманности 
подобные инициативы могут «спровоцировать у детей 
ксенофобию и вызвать отвращение к религиозным орга-
низациям».
Впрочем, совершенно понятно, почему мусульмане и 
иудеи отнеслись к инициативе Минобрнауки и РПЦ 
именно так, а не иначе. Дело в том, что, согласно пред-
ложению министерства, в каждой школе должно быть 
оборудовано не более одной такой комнаты. А отправ-
лять религиозные нужды совместно с православными для 
мусульман и иудеев не только нежелательно, но и недо-
пустимо. Понятно, что пока в российских школах пре-
обладают православные учащиеся, шансов закрепить за 
собой такие комнаты у представителей других конфессий 
немного. Видимо, этим и объясняется их позиция в отно-
шении инициативы Минобрнауки и РПЦ.

мОЛЕЛЬНыЕ КОмНАТы В шКОЛАХ НЕ ВСТрЕТИЛИ 
ПОДДЕрЖКИ ВЛАСТЕй?

Н
а заседании суда, кото-
рое рассматривало очеред-
ную экспертизу по делу  
спортсмена Расула Мирза-
ева, тот призывал: «Не надо 
судить меня как кавказца, 
я родился в России, учился 
в России, судите меня как 
россиянина, я всю жизнь за 

Россию выступал».
Да кто судит его как кавказца? Разве 
только общественное мнение, кото-
рое, как предсказывают эксперты, 
будет очень недовольно мягкостью 
приговора. Потому что на волю чем-
пион мира по боям без правил может 
выйти уже через пару недель. За это 
он должен сказать спасибо проку-
рору, который в ходе прений попро-
сил суд переквалифицировать дей-
ствия Мирзаева с более тяжкой статьи 
на «причинение смерти по неосто-
рожности». И ведь у него на это были 
все основания. Вряд ли спортсмен 
хотел убить своего противника. Один 
удар, и неудачное падение того на 
асфальт. Гематома и опухоль привели 
к летальному исходу. Теоретически 
такой же результат мог бы быть, если 
бы он просто неудачно споткнулся. 
Как известно, самые большие копья 
в этом громком процессе были сло-
маны именно об экспертизы. Их было 
пять (!). А что, с первого раза было 
что-то непонятно? Например, то, что 
был удар и было падение. Одно выте-
кает из другого. А вот смерть вовсе не 
вытекает. На ринге тоже много кто 
падает. Но там противники убивать 

друг друга вовсе 
не собираются. 
Интересно вот 
что. Сразу после 
инцидента спорт- 
смен пытался ока-
зать первую по- 
мощь повержен-
ному противнику, 
а потом ещё и при-
шёл с повинной. То 
есть продемонстри-
ровал, что наме-
рений скрыться 
у него не было. А 
его арестовали. 
Стандартная фор-
мулировка в таком 
случае – «нахо-

дясь на свободе, может скрыться, 
оказывать давление на свидетелей 
или иным образом помешать ходу 
следствия». Цитирую по памяти, уж 
больно одинаковы все высосанные 
из пальца следствием эти якобы при-
чины. 
В СИЗО Мирзаев провёл более года. 
Всё это время следствие, которому аре-
стованный никак не мешал, проводило 
экспертизы. По утверждению знако-
мых экспертов, на каждую из таковых 
нужно от силы пару дней. Но нужно 
же ещё написать запрос, отослать его, 
а потом ещё и передать бумаги в суд… 
Сколько мороки. Что там на её фоне 
какие-то страдания заключённого, для 
которого каждый день в неволе – это 
потерянное здоровье и жестокие стра-
дания. Не барин, посидит. У нас ведь 
тут переаттестация, кадровые переста-
новки, и вообще день работника вну-
тренних органов… Но наконец и их уж 
поджали сроки. Надо же делать что-то с 
этим «стражным» контингентом. 
А ведь Мирзаеву, считайте, повезло. 
Если бы его дело не было таким гром-
ким, он так и сидел бы в ожидании 
экспертиз и следственной бюрокра-
тии. И самое печальное, что от такого 
отношения к прямым пыткам задер-
жанных – даже не полшага, а куда 
меньше.

Юлия пелехова

Если бы дело 
мирзаева не 
было таким 
громким, он 

так и сидел бы 
в ожидании 
экспертиз  

и следственной 
бюрократии

ИГОРь ЕГОРОВ

ПОЛИцИю уЛИчИЛИ В мАССОВыХ НАрушЕНИЯХ? уДАрНый  
СИНДрОм

ОЛЕГ ГОРЕЛОВ

LORI

ИТАР-ТАСС
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Анна столярова

Н
а совещании в Ново-
Огарёве президент, не 
получив от правительства 
ожидаемых предложений 
по пенсионной реформе, 
взял на себя функции главы 
правительства. Владимир 
Путин поддержал законо-
проект о сокращении нако-

пительной части пенсии с нынешних 6 
до 2% и обозначил ключевые моменты 
пенсионной реформы. В частности, 
он предложил не отказываться вовсе 
от накопительного компонента, зая-
вив, что у граждан должна сохраниться 
возможность выбора: оставаться им в 
накопительной системе или нет. Кроме 
того, правительству в очередной раз 
поручено в срок до конца 1 полугодия 
2013 года доработать пенсионную фор-
мулу, поэтому вступление закона в силу 
президент предложил перенести на 
январь 2014 года.
Ситуация скандальная. Ведь разрабо-
тать и внести в Госдуму этот законопро-

ект должно было 

правительство. Но кабинет министров 
раскололся: вице-премьер Ольга Голо-
дец и Минтруд выступают за пенсион-
ную реформу, Минфин и Минэконом-
развития – против. В такой ситуации 
последнее слово должно быть за пре-
мьером. Но Дмитрий Медведев этого 
слова не сказал. Как отмечает в своей 
колонке на «Эхо Москвы» гендирек-
тор Центра политической информации 
Алексей Мухин, разрубать гордиев узел 
этой проблемы пришлось президенту. 
«По всей видимости, «тусовочно-
дискуссионный режим» работы прави-
тельства не позволил его членам ни при-
нять единую точку зрения, ни вырабо-
тать соответствующие рекомендации», 
– язвительно замечает политолог.

Проблема ямы

После инаугурации в мае одним из пер-
вых указов президента было разработать 
проект стратегии развития пенсионной 

системы. 
С р о к 

исполнения – 1 октября. Впоследствии 
Путин жёстко заявил, что к 1 октября ждёт 
позиции правительства, а не отдельных 
министерств, противоречащих друг другу. 
Тем не менее стратегия, а главное, пен-
сионная формула не были согласованы. 
Не было принято решение и к 1 ноября. 
Между тем «ещё в сентябре нынешнего 
года правительству Дмитрия Медведева 
президент Путин дал поручение, вернее, 
чёткое указание – продумать варианты 
сокращения накопительной части пенсий 
с 6 до 2% уже в этом году, для того чтобы 
новая система начала действовать со сле-
дующего года», – пишет Мухин. Однако 
законопроект о снижении накопительной 
части пенсии до 2% так и не был подписан 
премьер-министром.
К 1 ноября проект федерального бюд-
жета и бюджеты социальных фондов на 
2013 год были уже свёрстаны, и внести 
в него необходимые изменения теперь 
невозможно. «Считаю возможным 
предложенный депутатами закон при-
нять, но срок его действия отложить на 
1 января 2014 года», – сказал на сове-
щании по пенсионной реформе Влади-
мир Путин.
Между тем дефицит Пенсионного 
фонда России (ПФР) перевалил за  
2 трлн рублей (2,6 трлн) и, по расчё-
там экспертов, из-за опережающего 
роста пенсий может вскоре достигнуть 
5 триллионов. Понятно, что покрывать 
такую сумму из бюджета вряд ли может 
себе позволить даже очень богатое госу-
дарство.
Разработанная Минфином пенсион-
ная реформа должна была уменьшить 
дотации ПФР из бюджета на 835,5 млрд 
рублей за три года. После согласований 
в Минфине и Минтруде спорную сумму 
удалось уменьшить до 290 млрд рублей. 
Однако споры продолжаются: против-
ники реформы настаивают на том, что 
менять вообще ничего не надо.
Между тем проблемы нынешней пенси-
онной системы видны уже невооружён-
ным глазом. Помимо всевозрастающего 
дефицита ПФР это и рост нагрузки на 
бизнес, и инфляционные потери пен-
сионных накоплений.
Так, по словам Ольги Голодец, объём 
средств, которые поступают в ПФР, не 
соответствует объёму, который люди 
получают. В ПФР регулярно платят лишь 
за 48 млн человек, и это при том, что в 
России насчитывается примерно 87 млн 
жителей трудоспособного возраста. 
Ещё одна проблема: нынешняя 
система не защищает пенсион-
ные права среднего класса. «Сей-
час в пенсионной системе отно-
сительно решена проблема для 
населения с годовым доходом 
до среднего уровня, до 513 тыс. 
рублей. Сегодня пенсия составляет  
9,7 тыс. рублей в среднем по 
стране. Однако пенсия в 9,7 тыс. 
рублей абсолютно недостаточна, 
если у вас зарплата была 100 тыс. 
или более... Сейчас действует 
«точка отсечения» по ставке 

социальных взносов: 513 тыс. рублей в 
год, после чего ставка налога снижается 
с 26 до 10%. Таким образом, возникает 
проблема обеспечения пенсией людей 
с высоким заработком... А поскольку 
растёт численность людей с такой зар-
платой, увеличивается средний класс, 
проблема становится всё более актуаль-
ной», – поясняет вице-премьер Ольга 
Голодец. 

О вреде накоплений

Получается парадокс: бизнес вынуж-
ден отчислять в социальные фонды всё 
больше (сегодня в пенсионную систему 
идёт 22% зарплаты), а толку от этого всё 
меньше. При этом собранные с таким 
напряжением сил пенсионные нако-
пления фактически тают под воздей-
ствием инфляции. 
Сейчас ВЭБ (Внешэкономбанк) управ-
ляет накопительной частью пенсии  
58,5 млн «молчунов» – граждан, которые 
не выбрали ни один негосударственный 
пенсионный фонд или частную управ-
ляющую компанию. По состоянию на 1 
июля 2012 года объём средств пенсион-
ных накоплений под управлением ВЭБа 
составил 1,44 трлн рублей (на начало 
года – 1,33 трлн), в НПФ сосредоточено 
558 млрд рублей. По подсчётам первого 
замглавы Комитета по бюджету и нало-
гам Госдумы Оксаны Дмитриевой, за 
восемь лет инвестирования пенсион-
ных накоплений их доходность соста-
вила 6,5% в ВЭБе и, по разным данным, 
от 5,5 до 8% – в НПФ и частных управ-
ляющих компаниях. «Получается, что 
у нынешних пенсионеров эти деньги 
отбираются, а для будущих – они обе-
сценятся», – делает вывод депутат. 
Между тем страховая часть пенсии росла 
в среднем на 20% в год. Уже подсчи-
тано, что люди, родившиеся после 1967 
года, которые вошли в накопительную 
систему, будут получать пенсии более 
низкие, чем те, кому посчастливилось 
этой системы избежать.
Проблема здесь в том, что пенсионные 
накопления некуда вкладывать. В усло-
виях мировой финансовой нестабиль-
ности, неразвитости российского фон-
дового рынка, сочетающихся с высокой 
инфляцией, трудно соблюсти одновре-
менно требования надёжности и доход-
ности. Сейчас облигаций высокона- 
дёжных российских эмитентов, обеспе-
ченных госгарантией, в портфеле ВЭБа 
менее 50 млрд рублей, что составляет 
3,5% от рыночной стоимости портфе-
лей, находящихся под управлением 
ВЭБа. Удивительно ли, что доходность 
такого портфеля, скорректированная 
на уровень инфляции, составляет за 
всё время работы минус 27,19%. То есть 
пенсионные накопления, с таким тру-
дом оторванные от зарплаты, тают не 
по дням, а по часам.
Причём подобное сейчас наблюдается 
во всём мире. И правительства мно-
гих стран задумываются об измене-
ниях. «Мир переболел уже накопитель-
ной системой, – считает председатель 
Комитета Госдумы по охране здоровья 
Сергей Калашников. – В России, при 
отсутствии эффективных механизмов 
высокой волатильности, это не рабочая 
система. И чем скорее мы её вернём в 
страховую часть, тем лучше. Без всяких 
оговорок».
«Сокращение накопительной части – 
это возврат к солидарной системе. 

ПЕНСИОННыЕ
дефицит пенсионного фонда россии перевалил за 2 триллиона рублей и, по расчётам экспертов, 

из-за опережающего роста пенсий может вскоре достигнуть 5 триллионов

Президент дал правительству последний шанс спасти экономику и пенсионную реформу
Президент Владимир Путин фактически вынужден был решать 

вопрос с реформой пенсионной системы волевым порядком, 
поскольку правительство оказалось не способным принять 
самостоятельное решение по одному из ключевых вопросов 
экономической жизни в стране. Политологи констатируют: 

работой нынешнего кабмина недовольны и президент, и общество. 
Это может привести к «оргвыводам».

Темур Козаев
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НЕКОПЛЕНИЯ
в россии по факту сложится двухуровневая пенсионная система. всеобщая, гарантирующая 
минимально достойную пенсию. и вторая, добровольная, для тех, кто готов тратить деньги

Такая форма есть во всех странах, где 
есть значительная часть пожилого 
населения и низкая рождаемость. Это 
не только наша проблема, и я так пони-
маю, что удовлетворительного решения 
нигде пока не найдено», – добавляет 
замдиректора Института стран СНГ 
Владимир Жарихин. 

Непростые решения

Нужно признать: попытки спасти нако-
пительную систему были. Опять же – со 
стороны президента, а не правитель-
ства. В частности, в сентябре президент 
также распорядился до конца года раз-
работать нормативную базу для исполь-
зования пенсионных средств в инфра-
структурных облигациях. «Я ожидаю от 
Министерства финансов, от правитель-
ства в целом решения этого вопроса, 
предложений, вариантов использова-
ния так называемых длинных денег, в 
данном случае – пенсионных накопле-
ний, там уже почти 2 трлн накопилось, к 
концу года, во всяком случае, это будет 
2 триллиона. Нужны нормативная база, 
законы и подзаконные акты правитель-
ства, которые позволяли бы нам выпу-
скать соответствующие инфраструктур-
ные облигации для использования этих 
средств», – заявил президент. Первыми 
могли стать инфраструктурные обли-
гации РЖД: их выпуск поддержали и 
глава РЖД Владимир Якунин, и зампред 
ВЭБа Михаил Полубояринов. В резуль-
тате пенсионные накопления росли 
бы быстрее, а железные дороги страны 
получили бы деньги на реконструкцию. 
Однако решения, которого ждали от 
правительства, так и не последовало.
Между тем политологи отмечают все-
возрастающее негативное впечатление 
от неэффективной работы правитель-
ства. Пенсионная реформа здесь стала 
скорее лакмусовой бумажкой. Так, про-
ект бюджета на 2013–2015 годы, вне-
сённый Минфином в правительство, 
вызвал резкую критику Владимира 
Путина, обнаружившего в нём неис-
полнение его указов – в мае 2012-го 
президент принял 11 указов по реше-
нию неотложных проблем страны. 
«Получается, что указы – сами по себе, 
а те, кто должен их исполнять, – сами 
по себе,  – негодовал тогда глава госу-
дарства. – Так быть не может, и так не 
будет, хочу сразу об этом сказать». 
Одна из претензий президента касалась 
того, что проект бюджета не учитывал 
планы по реформированию пенсион-
ной системы. «Развитие, реформиро-

вание пенсионной системы было одной 
из важнейших позиций предвыборной 
программы, тех статей, которые Путин 
опубликовал перед выборами», – напо-
минает политолог, профессор СПбГУ 
Дмитрий Гавра. «Ведомства каждый раз 
предлагают новые варианты. В данной 
дискуссии не всё понятно: куда, как 
двигаемся», – критикует ход пенси-
онной реформы гендиректор ВЦИОМ 
Валерий Фёдоров. «Вопрос: надо ли 
сейчас решать вопросы пенсионные? 
Надо. Надо ли создавать проблемы в 
будущем? Вроде не надо. Но если есть 
уверенность и мы понимаем, что дви-
жемся поступательно, и страна развива-
ется, и в будущем мы сможем эти про-
блемы устранить, то лучше такое реше-
ние принять. Потому что в текущий 
момент дефицит Пенсионного фонда 
напрямую гасится из бюджета, а это 
ненормально», – комментирует реше-
ние президента гендиректор компании 
«Финэкспертиза» Агван Микаелян.
По мнению Мухина, нерешитель-
ность Медведева в вопросе пенсион-
ной реформы объясняется нежеланием 
брать на себя ответственность за непо-
пулярное решение. «Ну если в прави-
тельстве некому брать на себя ответ-
ственность, то её, понятно, возьмёт пре-
зидент, – пишет политолог. – Просто 
не стоит потом удивляться, что, когда 
в очередной раз будет подниматься 
проблема эффективности управления, 
могут возникнуть и вполне определён-
ные вопросы к такому «безответствен-
ному» кабинету министров». 
Впрочем, Виктор Милитарев, вице-
президент Института национальной 
стратегии, не уверен, что уменьшение 
взносов на накопительную часть пен-
сии  – это плохо. «Я не знаю, насколько 
решение о сокращении накопительной 
части пенсии непопулярное, – говорит 
он. – Ведь оно не означает, что сокра-
тится сама пенсия. Она ещё может даже 
повыситься, как считают многие соци-
ально ориентированные экономисты. 

Так что отказ от чилийской модели пен-
сионной системы, за которую ратовали 
наши ультралибералы, может ещё и сде-
лать пенсионную систему более справед-
ливой. Пусть даже будет уравниловка. Но 
ведь пенсия назначается не в зависимо-
сти от умения гражданина распоряжаться 
деньгами, а по праву на жизнь». 
Тем более что граждане, вступившие в 
накопительную пенсионную систему, 
смогут в ней остаться и после проведения 
пенсионной реформы. Считаю, будет 
правильным не лишать их этой возмож-
ности, а сохранить её и после 1 января 
2014 года. Кто хочет остаться в этой 
системе добровольно, могут остаться. Мы 
должны предоставить гражданам право 
выбора, – пояснил Владимир Путин.
То есть в результате в России по факту 
сложится двухуровневая пенсионная 
система. Одна – всеобщая, обязательная, 
гарантирующая минимально-достойную 
пенсию. И вторая, добровольная, кото-
рой могут воспользоваться те, кто готов 
потратить и деньги, и свои усилия на то, 
чтобы получать пенсию большего раз-
мера. Скорее всего в первую группу вой-
дут нынешние «молчуны», а во вторую 
– те, кто выбрал активное инвестирова-
ние: перевёл деньги в негосударственный 
пенсионный фонд, воспользовался про-
граммой государственного соинвести-
рования пенсий. «Это решение действи-
тельно сокращает дефицит, но сокращает 
в среднесрочной перспективе. Эффект 
будет заметен через несколько лет. Веду-
щие НПФ показывают хорошую дина-
мику по клиентской базе – вот эта часть 
пенсионной системы как раз заработала. 
Большинство населения по-прежнему 
«молчуны», но это стандартная ситуация 
финансовой безграмотности населения», 
– говорит Владислав Кочетков, прези-
дент ИК «Финам». 

Возможны оргвыводы

По словам Мухина, в экспертном сооб-
ществе полагают, что проявляемая пра-

вительством Медведева нерешительность 
была нехарактерна для кабинета Путина. 
Благодаря решительным действиям пра-
вительства Путина страна неплохо спра-
вилась с последствиями кризиса 2008 
года, напоминает он. Теперь же первое 
серьёзное испытание продемонстриро-
вало, что медведевцы пока явно уступают 
путинцам в эффективности.
Действительно, стоит вспомнить, как 
быстро и решительно принимались 
меры в то время. Благодаря этому уда-
лось погасить панику вкладчиков: спа-
сти банковскую систему, удержать от 
банкротства системообразующие пред-
приятия; предотвратить массовую без-
работицу; провести коррекцию курса 
рубля – сохранить доверие граждан к 
национальной валюте. И хотя сегодня 
мало кто прогнозирует подобные ката-
строфические события в мировой эко-
номике, всё же большинство экономи-
стов склоняются к тому, что впереди 
ещё несколько лет потрясений. 
Между тем, отмечает Мухин, пенси-
онная реформа поставила вопрос об 
эффективности работы управленче-
ского аппарата, в данном случае – пра-
вительства, которое так и не решилось 
перейти от разговоров к действию. 
«Такой подход к делу не был простите-
лен даже в так называемые тучные годы 
бездефицитного бюджета, когда, как 
кажется, было достаточно времени для 
неторопливого обдумывания, просчёта 
возможных рисков и так далее, – заме-
чает политолог. – В годы, когда неста-
бильная финансовая ситуация может 
обрушить не только стены, даже фун-
дамент пенсионного здания в России, 
действовать необходимо оперативно 
и выбирать лучший вариант из, воз-
можно, худших на сегодняшний день».
 Неудивительно, что в этих условиях 
эффективность работы исполнитель-
ной власти может стать решающим 
фактором для экономики страны и 
благополучия её граждан. Если же пра-
вительство спотыкается на первом же 
неприятном вопросе, демонстрируя 
неспособность к решительным дей-
ствиям, то чего ожидать от него в кри-
тической ситуации? Таким вопросом 
сегодня задаются эксперты.
Бездействие правительства, сквозь кото-
рое просматривается соображение «авось 
само всё рассосётся», вполне может 
спровоцировать более решительное вме-
шательство верховной власти в процесс, 
предупреждает Мухин. «Время, вероятно, 
ещё не настало, но, вполне возможно, 
скоро настанет», – предупреждает он. 

Проблемы нынешней пенсионной 
системы видны уже невооружённым 
глазом. Помимо всевозрастающего 

дефицита ПФР это и рост нагрузки 
на бизнес, и инфляционные потери 

пенсионных накоплений

Правительство Владимира Путина (за 
те четыре года, что он был премье-
ром) было основным законодателем в 
стране. Как подсчитали «Ведомости», 
Путин подписал 143 из 144 принятых 
ГД и одобренных Советом Федерации  
в весеннюю сессию документов (сле-
дует из электронной базы Госдумы). 
Причём авторство 81 из них принадле-
жит правительству, которое Путин воз-
главлял до 7 мая, а вот законов от пар-
ламентариев – депутатов и сенаторов – 
оказалось заметно меньше: всего 32. 
Из них за подписью Путина вноси-
лось 72 через правительство и 2 от 
администрации президента. Став-
ших законами документов от Медве-
дева гораздо меньше – 17 из адми-
нистрации и 9 из правительства.  

Давайте рассмотрим, какие же законы 
инициировало в то время правитель-
ство. В основном это были законы по 
финансовым и экономическим вопро-
сам: об обязательном страховании 
перевозчиков, о порядке эмиссии цен-
ных бумаг, о присоединении к ВТО. 
Но были среди правительственных 
инициатив и поправки в Уголовно-
процессуальный кодекс, соглаше-
ние с СшА по вопросам усыновле-
ния детей и закон о донорстве крови. 
На сегодня же из всех законодатель-
ных инициатив, поступивших в Госу-
дарственную думу, правительству 
принадлежит в лучшем случае 1 из 
10. Это лучше всего показывает КПД 
нынешнего правительства в сравнении 
с прошлым. 

Кто пишет законы?
спрАвкА

ИТАР-ТАСС
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На прошлой неделе новый министр 
обороны Сергей Шойгу начал 

перестройку управленческой структуры 
Вооружённых сил. На пенсию был 

отправлен начальник Генштаба 
Николай Макаров, на освободившийся 

пост назначен командующий 
Центральным военным округом 

генерал-полковник Валерий Герасимов. 
Должность первого заместителя 

министра обороны занял командующий 
Западным военным округом генерал-

полковник Аркадий Бахин. Новый 
министр обороны демонстрирует, 

что не собирается повторять ошибки 
своего предшественника, который 

назначал на ключевые должности кого 
угодно, только не кадровых военных. 
Но есть в этих назначениях ещё одна 
особенность – все новые назначенцы 
пользуются авторитетом в войсках и 
имеют боевой опыт. Корреспондент 
«Нашей Версии» разбирался, какой 

боевой кадровый потенциал есть 
сегодня в Минобороны, и пришёл к 

выводу, что последними назначениями 
он практически исчерпан. 

Александр степанов

К
адровые перестановки наш- 
ли положительные отклики 
у экспертов. Так, руководи-
тель Центра военного про-
гнозирования Анатолий 
Цыганок рассказал «Нашей 
Версии», что назначения на 
ключевые должности бое-
вых генералов – это пра-

вильное решение нового руководства 
Минобороны. «То, что в руководство 
армии возвращаются люди, которые 
хорошо знакомы с армией и понимают, 
какие изменения ей нужны, чтобы вой-
ска были реально боеготовы, – это, без-
условно, положительный момент».

у шаманова слишком высокий 
авторитет в армии

Генерала Валерия Герасимова новый 
министр обороны охарактеризовал как 
«человека военного до корней волос, 
человека, который прошёл большой 
жизненный путь в войсках». Действи-
тельно, новый НГШ – чистый прак-
тик, единственный из действующих 
генералов, кто командовал тремя воен-
ными округами. Во время контртерро-
ристической операции в Чечне он был 
начальником штаба, а затем и коман-
дующим 58-й армией, войска которой 
практически в полном составе были 
задействованы в боевых действиях на 
Северном Кавказе. Пожалуй, самый 
известный боевой эпизод с участием 
генерала Герасимова – штурм села 
Комсомольского Урус-Мартановского 
района в марте 2000 года. 
Аркадий Бахин в первую чеченскую кам-
панию был командиром сибирской 74-й 
мотострелковой бригады, в новогоднюю 
ночь с 1994 на 1995 год при штурме Гроз-
ного был ранен. Во вторую кампанию 
формировал и командовал 42-й мото-
стрелковой дивизией. С 2002 по 2004 
год был заместителем командующего 
войсками Северо-Кавказского военного 
округа и в этом статусе командовал гор-
ной группировкой Минобороны со шта-
бом в горном Ведене. Лично руководил 
операцией по разгрому банды Руслана 
Гелаева в декабре 2003 года.
Ещё одно имя, которое в последнее время 
упоминается в связи с громкими назначе-
ниями, – это генерал Владимир Шаманов. 
Это, пожалуй, самая значимая фигура из 
тех, кто служит сегодня. Впервые о нём 
узнали в марте 1995-го, когда в долж-
ности начальника штаба 7-й воздушно-
десантной дивизии он командовал опера-
тивной группой десантников, выполняв-

шей боевые задачи в Чечне. С апреля по 
июль 1996 года был командующим груп-
пировкой войск Министерства обороны 
в Чечне. Именно под его командованием 
федеральным войскам удалось в ходе тре-
тьего штурма взять неприступный Бамут.
Во вторую кампанию в июле 1999 года 
руководил операцией по ликвидации 
боевиков в дагестанских сёлах Чабан-
махи и Карамахи (Кадарская зона).  
С сентября 1999 года – командующий 
группировкой «Запад» в Чечне. В марте 
2000 года был назначен командующим 
58-й армией.
В 2001 году Шаманов был избран губер-
натором Ульяновской области и управ-
лял ею до 2004 года. Но в ноябре 2007 
года, при новом министре обороны, 
был неожиданно восстановлен в армии 
и назначен начальником Главного 
управления боевой подготовки. Это 
уникальный случай в истории нашей 
армии, такого прецедента с возвраще-
нием в строй отставного генерала до 
этих пор не было. Почему Шаманова 
вернули, стало понятно в августе 2008 
года, когда генерал неожиданно воз-
главил российскую военную группи-
ровку в Абхазии, нанёсшую поражение 
грузинским войскам в ходе операции в 
Кодорском ущелье.
24 мая 2009 года генерал был назначен 
командующим ВДВ. Шаманову проро-
чили и дальнейший карьерный рост, но 
в сентябре 2009 года вокруг его персоны 
разразился скандал. Были опубликованы 
распечатки аудиозаписей телефонных 
разговоров, на которых командующий 
ВДВ отдаёт приказ отправить две группы 

спецназа, чтобы препятствовать следова-
телям проводить обыск на заводе, принад-
лежавшем  его зятю. Буквально через год 
произошло ещё одно ЧП: генерал попал 
в серьёзную автомобильную аварию под 
Тулой. Его служебный BMW столкнулся 
с грузовым МАЗом. Главный десантник 
получил серьёзные травмы и восстанав-
ливается до сих пор. По всей видимости, 
одно из обстоятельств – вспыльчивый 
характер генерала или пошатнувшееся 
здоровье – мешает в дальнейшем про-
движении по служебной лестнице.
Но феномен Шаманова в том, что, 
несмотря на ряд скандалов, периоди-
чески возникающих вокруг него, он не 
теряет популярности ни в войсках, ни 
среди тех, кто лишь понаслышке зна-
ком с военной жизнью. Это очень мощ-
ная фигура, за счёт которой не прочь 
попиариться даже известные политики. 
Так, кандидат в президенты РФ Сер-
гей Миронов заявил, что в случае его 
победы должность министра обороны 
РФ получит именно Шаманов. По 
оценкам экспертов, такая популярность 
пугает и руководство страны, вполне 
вероятно, что нынешняя должность – 
это максимум, чего он сможет достичь. 
В сентябре этого года генерала попыта-
лись и вовсе сместить, Сердюков реко-
мендовал назначить его начальником 
объединённого штаба ОДКБ. 

Бахин и герасимов будут лишь 
исполнителями

Ещё несколько лет назад как о серьёз-
ном кандидате на руководящую долж-

ность в Минобороны говорили о быв-
шем начальнике Генерального штаба 
генерале армии Анатолии Квашнине. 
Трамплином для его карьеры послу-
жила первая чеченская кампания.  
В декабре 1994 года тогда ещё никому не 
известный первый заместитель началь-
ника Главного оперативного управ-
ления Генерального штаба генерал-
лейтенант Квашнин после отказа 
нескольких многозвёздных генералов 
не побоялся возглавить группировку 
федеральных войск в Чеченской Респу-
блике. С февраля 1995 года Квашнин 
был назначен командующим войсками 
Северо-Кавказского военного округа и 
одновременно возглавил группировку 
российских войск в Чечне. В августе 
1999 года уже начальник Генерального 
штаба Квашнин находился в Дагестане, 
руководил боевыми действиями. 
Сгубило Квашнина то, что генерал 
слишком увлёкся борьбой за пост мини-
стра обороны. В 2001 году он открыто 
выступил против министра обороны 
маршала Игоря Сергеева и добился 
его отставки. Но проиграл аппаратную 
игру новому министру обороны Сер-
гею Иванову. В 2004 году Квашнин был 
уволен с должности начальника Гене-
рального штаба. Формальным пово-
дом для отставки послужила запоздалая 
реакция армейских подразделений на 
нападение боевиков 22 июня 2004 года 
на Ингушетию, что привело к гибели 
более 100 человек.
С 2004 года шесть лет Квашнин был 
полномочным представителем прези-
дента России в Сибирском федераль-
ном округе. На данный момент генерал 
не замечен в какой-либо публичной 
деятельности, однако исключать его 
назначение в Минобороны полностью 
не стоит.
Ещё один герой двух чеченских кам-
паний, генерал-полковник Геннадий 
Трошев, мог бы в своё время усилить 
Вооружённые силы. Известно, что 
летом 2008 года за несколько месяцев до 
авиакатастрофы, в которой погиб гене-
рал, он перестал быть советником пре-
зидента России и его вывели в резерв, 
но он ждал, вдохновлённый реинкарна-
цией Шаманова, назначения на новую 
должность. 
Но ожидания Трошева, не случись тра-
гедия, вряд ли бы сбылись. Трошева в 
Кремле считали слишком публичным 
и независимым, в чём он был очень 
похож на Шаманова. В этом его глав-
ное отличие от генералов Герасимова 
и Бахина, которые не имеют ни серьёз-
ного авторитета у руководства страны, 
ни политического веса, а значит, будут 
оставаться всего лишь исполнителями, 
что на таких должностях вряд ли явля-
ется положительным моментом. Также 
настораживает, что эти генералы, хотя 
и имеют практически идеальные воен-
ные биографии, слишком поступа-
тельно делали карьеры, что при нынеш-
нем кадровом дефиците говорит о том, 
что в лучшем случае их заслуги недо- 
оценивали. 
Эксперты отмечают, что сегодня и в 
армии, и среди отставников не оста-
лось личностей масштаба Шаманова 
и Трошева, так что кадровый потен-
циал Шойгу практически исчерпан. 
Об этом свидетельствует и то, как 
легко Сердюкову удалось провести 
военную реформу, не считаясь ни с 
мнением, ни с интересами генерали-
тета. Наибольшее, на что были спо-
собны генералы, – это в знак протеста 
молча уйти из армии. Так поступили, 
к примеру, те, кто руководил в авгу-
сте 2008 года Российскими войсками 
в Южной Осетии – бывшие коман-
дующий 58-й армией генерал Анато-
лий Хрулёв, командующий войсками 
СКВО генерал Сергей Макаров и 
главком Сухопутных войск генерал 
Владимир Болдырев.

армия

В армии не осталось 
авторитетных боевых генералов

ЗВЁЗД С НЕБА НЕ ХВАТАЕТ

Сегодня и в армии, и среди отставников 
больше не осталось личностей масштаба 

Шаманова и Трошева, так что кадровый 
потенциал Шойгу практически исчерпан. 
Об этом свидетельствует и то, как легко 

Сердюкову удалось провести военную 
реформу, не считаясь ни с мнением, ни с 

интересами генералитета

Позиции генерала шаманова после инцидента со спецназом ВДВ заметно 
пошатнулись           фото: ИТАР-ТАСС
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правительство 
и верховный 
суд рф дали 
отрицательный 
отзыв на вроде бы 
поддержанный 
президентом 
владимиром 
путиным 
законопроект, 
который вводит 
уголовную 
ответственность 
для чиновников, 
имеющих за 
границей недвижимость, счета, 
ценные бумаги и другие активы. 
Это значит, что очередная громкая 
кампания кремля по борьбе с 
коррупцией, видимо, заканчивается 
так же бесславно, как и прежде. 
пошумели – и никакого толку.

игорь Дмитриев

С тем, что российское чиновни-
чество погрязло в коррупции, 
никто уже давно и не спорит. 
Согласно только официальным 
декларациям, недвижимостью 
в дальнем зарубежье обладают 
более 130 высокопоставленных 
госслужащих. Это обстоятель-
ство, мягко говоря, не добав-

ляет им симпатий россиян, которые уже 
давно видят в отечественных бюрокра-
тах только один вред для страны. По 
результатам опроса, проведённого фон-
дом «Общественное мнение», более 66% 
граждан России заявили, что чиновникам 
следует запретить иметь недвижимость 
и банковские счета за рубежом. Даже 
депутат-единоросс Валерий Трапезни-
ков констатировал, что, например, «насе-
ление Пермского края очень негативно 
относится к тому, что губернатор (теперь 
уже бывший. – ред.) Олег Чиркунов на 
выходные летал в швейцарию проведать 
свою семью».
Кремль, который периодически объ-
являет о начале решительной борьбы с 
коррупцией, в конце августа сделал ход, 
которого давно требовали граждане. 
Группа депутатов во главе с руководите-
лем аппарата Общероссийского народ-
ного фронта Вячеславом Лысаковым 
внесла законопроект, по которому гос-
служащим и их ближайшим родствен-
никам запрещается владеть счетами, 
недвижимостью и ценными бумагами за 
границей, а санкции за нарушение закона 
составят до 10 млн рублей штрафа или до 
5 лет лишения свободы. Путин поддер-
жал проект закона, заявив, что он «будет 
способствовать борьбе с коррупцией».
Доверчивые граждане радостно заапло-
дировали, а чиновники уже стали присма-
тривать, как бы им переоформить свою 
заграничную недвижимость так, чтобы и 
не лишиться её, и требования будущего 
закона соблюсти. К примеру, замгенди-
ректора Агентства по страхованию вкла-
дов Андрей Мельников сказал, что пода-
рит имеющуюся в Европе недвижимость 
сыну, а депутат Госдумы от «Единой 
России» Михаил Слипенчук заявил, что 
намерен переоформить свои загранич-
ные владения в Конго в собственность 
банка – тоже вряд ли чужого ему.
Президент информационно-иссле- 
довательского центра «Панорама» Вла-
димир Прибыловский отметил, что 
закон в любом виде работать не будет, 
поскольку «существует возможность 
записать имущество на взрослых род-

ственников, это создаст лишь некоторые 
хлопоты для чиновников и депутатов».  
А депутат Госдумы от «Справедливой 
России» (СР) Илья Пономарёв отме-
тил ещё одну элементарную лазейку – 
под действие закона подпадают только 
те госслужащие, которые оформляли 
недвижимость на себя, а не на офшорную 
компанию. Компании же могут покупать 
собственность где угодно, а потом пре-
спокойно передавать её чиновнику через 
траст. Другой депутат от СР, Александр 
Агеев, призвал расширить круг физиче-
ских и юридических лиц, которым запре-
щено владеть иностранной собствен-
ностью. Однако власть решила сделать 
обратный ход и вообще отказаться от 
посягательств на заграничную собствен-
ность чиновников. Вице-премьер, руко-
водитель аппарата правительства Влади- 
слав Сурков подписал официальный отри-
цательный отзыв на законопроект, так 
как, дескать, «дополнительные запреты» 
помешают приходу на госслужбу «высо-
коквалифицированных специалистов из 
негосударственного сектора». Против 
законопроекта высказался и председа-
тель Госдумы Сергей Нарышкин: «Глав-
ным делом законодателей не должно 
быть дальнейшее уничижение госслужа-
щих. Это не имеет никакого отношения к 
борьбе с коррупцией. Так мы лишь вытал-
киваем со службы порядочных и подго-
товленных специалистов». Надо пони-
мать, что эти «специалисты» без недви-
жимости и счетов за границей ни в какую 
не согласны служить Отечеству.
Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков заявил ещё хлеще: «Статус гос-
служащего накладывает обязанности, 
но это не должно превращаться в добро-
вольную пытку и монастырь». Отрица-
тельный отзыв на законопроект прислал 
и Верховный суд РФ. А полпред прави-
тельства в высших судебных инстан-
циях Михаил Барщевский высказался, 
что законопроект «противоречит Кон-
ституции РФ и здравому смыслу», так 
как, дескать, нарушает права чиновни-
ков.
Иначе говоря, те, кто хочет запретить 
чиновникам иметь недвижимость и бан-
ковские счета за границей, посягают на 
святое – Конституцию. Что касается нару-
шения прав, так с тем же успехом можно 
возмущаться ограничением прав воен-
нослужащих, для которых почему-то не 
действуют нормы Трудового кодекса 
РФ о восьмичасовом рабочем дне и 
обязательных выходных! Если ты идёшь 
в чиновники, то должен мириться с тем, 
что будешь прочно ограждён от средств 
потенциальной коррупции, к коим и 
относятся заграничные активы. Пред-
ставляете, какова система ценностей 
в отечественной бюрократии, если не 
иметь счетов в иностранных банках 
и недвижимости за границей для них 
сродни «пытке и монастырю»?! Впро-
чем, если власть сама хранит средства 
Стабилизационного фонда в ценных 
бумагах западных государств, выводя 
туда бюджетные средства, то что мы 
хотим от чиновников?..

властЬ
шёпот

Говорят, что
неэффективно проводящиеся 

госзакупки не дают возможности 
сэкономить

о результатам иссле-
дования, проведён-
ного на прошлой 
неделе Националь-

ной ассоциацией институ-
тов закупок (НАИЗ), в ходе 
которого были изучены 
подробности 221 тендера 
на сумму порядка 590 млрд 
рублей, был сделан вывод о 
неэффективности государ-
ственных закупок. Эксперты 
НАИЗ подсчитали, что 57% 
контрактов заключили безо 
всяких конкурсов, с един-
ственным поставщиком – 
соискателем госконтракта. 
В результате экономия бюд-
жетных средств при закупках 
составила мизерную цифру – 
порядка 0,75%.
Данные исследования под-

твердили предположения 
ряда экономистов, считав-
ших, что конкуренция в 
борьбе за госзаказ позволила 
бы понижать начальную цену 
контракта примерно на 9,5%. 
Но поставщики, предлагаю-
щие себя в качестве испол-
нителей, стремятся избегать 
конкуренции и предпочи-
тают выступать в одиночку, 
не давая, таким образом, 
государству сэкономить. 
Напомним, что полгода 
назад эксперты НАИЗ прово-
дили аналогичное исследова-
ние, показавшее, что «около 
половины государственных 
закупок стоимостью более 
миллиарда рублей в Рос-
сии не являются конкурент-
ными».

п

Говорят, что
россияне стали выше оценивать своё 

благосостояние

Говорят, что
«Левый фронт» будет запрещён

орядка 70% россий-
ских жителей в целом 
довольны своей жиз-
нью – об этом свиде-

тельствует недавний опрос, 
проведённый ВЦИОМ в 138 
населённых пунктах нашей 
страны. Год назад число 
довольных жизнью сооте-
чественников исчислялось 
60%. Эксперты связали улуч-
шение социального само-
чувствия граждан не только 
с экономическими показа-
телями, демонстрирующими 
положительный рост, но и с 
падением протестной актив-
ности, а также с завершением 
избирательных кампаний.
Позитивную роль в улучше-

нии социального самочув-
ствия людей сыграли также 
снижение уровня безрабо-
тицы и увеличение общего 
объёма денежных накопле-
ний. Общественная напря-
жённость значительно сни-
зилась благодаря суще-
ственному сокращению 
естественной убыли населе-
ния, а также снижению чис-
ленности малоимущего насе-
ления в городах. Стабиль-
ность уровня жизни и рост 
благосостояния граждан, по 
мнению социологов, дают 
гражданам ощущение спо-
койствия – отсюда и доста-
точно высокий уровень дове-
рия власти.

обытия развива-
ются именно в этом 
направлении. Коор-
динатор «Левого 

фронта» (ЛФ) Сергей Удаль-
цов был вызван в прокуратуру 
Москвы с учредительными и 
финансовыми документами 
движения в связи с его про-
веркой «на предмет выявле-
ния признаков экстремизма». 
По словам адвоката Виолетты 
Волковой, «есть предположе-
ние, что власти планируют 
запретить ЛФ, признав экс-
тремистской организацией, 
хотя все документы, которые 
я видела, свидетельствуют, 
что его деятельность нахо-
дится в рамках закона». Об 
этом же говорит и Удаль-
цов: «ЛФ вообще не является 
юридическим лицом, и про-
верка затеяна лишь для того, 
чтобы закрыть организацию, 
но в нашей деятельности 
никакого экстремизма нет, 
мы проводим мирные легаль-
ные протестные акции».
В 2007 году эта участь постигла 
также незарегистрированную 
Национал-большевистскую 
партию, которая официально 
была признана экстремист-
ской организацией, а её дея-

тельность запрещена. Сей-
час уголовное дело за якобы 
«приготовление к органи-
зации массовых беспоряд-
ков» уже возбуждено против 
Удальцова и активиста ЛФ 
Леонида Развозжаева, а дру-
гой активист, Владимир Аки-
менков, уже почти ослепший 
в СИЗО, ждёт суда за «уча-
стие в массовых беспорядках» 
6 мая на Болотной. Коорди-
натор ЛФ Алексей Сахнин 
считает: «Преследова ние 
центрального руководств а, 
давление в регионах, кото-
рое мы испытываем, про-
верки в Иванове и других 
городах говорят о том, что 
будет принято политическ ое 
решение разгромить ЛФ . 
Политолог Владимир При-
быловский констатирует: «В 
ряде городов ЛФ это наибо-
лее жизнеспособная органи-
зация, выдвигающая лозунги 
в защиту интересов низов 
населения. Сейчас мы стоим 
на грани ухудшения их поло-
жения. Видимо, власти чув-
ствуют необходимость пре-
сечь организованные формы 
левого сопротивления. Мас-
совых протестов власть, раз-
умеется, боится». 
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ОБрАТНый СчЁТ
Власть передумала запрещать чиновникам иметь 

за границей недвижимость и счета в банках

LORI
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В ноябре участковые 
избирательные комиссии (УИК) по 

всей России начали набор новых 
членов. С этого года избиркомы 

будут формироваться на 
постоянной основе – на пять лет. 
Оппозиция выступила с призывом 
заполнять УИК своими людьми с 
правом решающего голоса. Кроме 

этого организация «Гражданин 
наблюдатель» предложила создать 

единый координационный совет 
наблюдателей, куда войдут 

другие объединения независимых 
наблюдателей – Лига избирателей, 

«РосВыборы», «ГОЛОС», Союз 
наблюдателей России (СОНАР). 

Удастся ли в этом случае 
наконец-то обеспечить реальный 

контроль на выборах, выяснял 
корреспондент «Нашей Версии».

игорь Дмитриев

В
се выборы за последние годы 
убедили граждан в том, что в 
современной России, за ред-
ким исключением, побеждает 
формула «Важно не кто голо-
сует, а кто считает». Каждый 
«день выборов» заканчивается 
шквалом сообщений о фаль-
сификациях на избирательных 

участках. Именно там, на этом уровне, и 
происходят сражения за честность. Увы, 
но отстаивающие её наблюдатели, а порой 
и члены УИК с совещательным голосом от 
оппозиционных партий зачастую просто 
удаляются с избирательных участков ещё 
до подведения результатов голосования – 
подальше от этого увлекательного и спор-
ного процесса. Понятно, что в этих усло-
виях практически единственной гаран-
тией честности выборов является то, что 
настроенный независимо или оппози-
ционно (что сейчас по сути одно и то же) 
гражданин будет иметь статус члена УИК 
с решающим голосом. Ведь их заведомо 
почти невозможно удалить с избиратель-
ных участков.

члены уИК теперь будут работать 
пять лет на постоянной основе

До сих пор состав УИКов – от 3 до 16 
человек в зависимости от количества 
избирателей на участке – формировался 
за 30 дней до голосования и зачастую 
состоял из работников бюджетной сферы 
– учителей школ и работников ЖКХ. Эта 
категория сильно зависит от бюджетных 
субсидий, а значит, и от окрика свыше. 
Поэтому в её лояльности и готовности 
смухлевать в интересах начальства можно 
быть уверенным. Так, как правило, и про-
исходило. Но последние выборы проде-
монстрировали, что в монолитных рядах 
бюджетных членов УИК возникли тре-
щины. На выборах в Госдуму несколько 
учителей не захотели участвовать в фаль-
сификациях в пользу «Единой России» 
и публично рассказали об этом, вызвав 
горячее одобрение общества.
Возможно, поэтому был принят новый 
закон, по которому УИК впервые будут 
работать на постоянной основе – в тече-
ние пяти лет. С ноября по апрель следую-
щего года будет сформирован состав 95 
тыс. УИК, куда – с правом решающего 
голоса – войдут около миллиона россиян. 
Секретарь Центризбиркома РФ Николай 
Конкин заявляет, что это вызвано необ-
ходимостью повышения профессиона-
лизма УИК. За формирование УИК будут 
отвечать территориальные избирательные 
комиссии (ТИК). Как и прежде, войти 
в УИК смогут кандидаты от собраний 
избирателей и по одному представителю 
от каждой из четырёх парламентских пар-
тий. Кандидаты от непарламентских пар-
тий и общественных организаций попадут 
в УИК по остаточному принципу.
Эксперты полагают, что истинной 
целью создания постоянно работаю-
щих комиссий является ограничение 
гражданского контроля над процессом 
голосования. Глава отдела мониторинга 
выборов ассоциации «ГОЛОС» Андрей 

Бузин считает, что это шаг назад в 
политической реформе. Часть членов 
комиссий с правом решающего голоса 
станут профессиональными фальсифи-
каторами», – говорит он.

Оппозиционные партии будут 
отдавать свои квоты общественникам

Впрочем, на взгляд Бузина, российское 
общество может использовать новый 
закон в своих интересах. «Пробовать 
попасть в УИК можно и нужно. У адми-
нистрации тоже есть свои проблемы – 
далеко не все, кого чиновники хотели 

бы видеть в составе УИК, хотят туда 
идти. Когда не хватает кадров, попасть 
в состав проще», – поясняет Бузин. 
Да и в ЦИК уверяют, что кандидаты, 
выдвинутые всеми политическими 
силами, автоматически попадут на ска-
мейку запасных, если не смогут попасть 
в основной состав комиссий. По словам 
Конкина, «все, кто не попадет в состав 
УИК, будут зачислены в резерв». Как 
выразился Конкин, критерием выбора 
из кандидатур от непарламентских пар-
тий будет «грамотность кандидатов».
Оппозиционные партии намерены обра-
щаться за помощью к активистам обще-

ственных организаций. За это, напри-
мер, высказался лидер регионального 
отделения «Справедливой России» (СР) 
в Астраханской области Олег Шеин: 
«Мне кажется правильным, чтобы пар-
ламентская и непарламентская оппози-
ции объединились между собой в деле 
контроля на избирательных участках. 
В Астрахани мы уже строим сеть чле-
нов УИК из числа общественных орга-
низаций. У людей есть интерес к выбо-
рам. Считаю, что СР должна поделиться 
с ними квотами, потому что своими 
силами мы вакансии не займём». 

КПрФ готова провести в уИК  
градо- и экозащитников

Не исключают такого сотрудничества 
и в московском горкоме КПРФ, учи-
тывая, что уже есть опыт выдвижения 
либеральных активистов по спискам 
КПРФ на муниципальных выборах 
в марте. Как отметил глава фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Андрей 
Клычков, «например, хорошо пока-
зали себя на выборах, отстаивая 
закон, члены организации «Гражда-
нин наблюдатель», ведь на участке 
не важно, каких ты взглядов, левых 
или правых, а нам требуется найти 
более 3 тыс. кандидатов». В одном из 
районов Восточного округа Москвы 
у общественных активистов суще-
ствует договорённость с КПРФ и СР, 
что если эти партии не найдут своих 
кандидатов в УИК, то эти места полу-
чат градо- и экозащитники.
Исполнительный директор «ГОЛОСа» 
Григорий Мелконьянц констатирует: 
«Мы активно занимаемся работой по 
включению наших представителей в 
избиркомы. Будем помогать гражда-
нам самоорганизовываться, подавать 
заявки. У нас налажен контакт с парла-
ментскими партиями».
Своими мыслями поделился и координа-
тор проектов по наблюдению за выборами 
ассоциации «Голос» Роман Удот. «Пару 
лет назад «Яблоко» внедряло своих людей 
в столичные УИК, и почти всем удалось в 
них попасть. Есть все шансы сделать это 
и у общественных организаций, и у пар-
тий. Не вижу причин думать, что у вла-
сти получится отфильтровать всех подоб-
ных кандидатов. Понятно, что наиболее 
активно будут себя вести жители Москвы, 
Санкт-Петербурга, других крупных горо-
дов. Но я точно знаю, что и на Урале, в 
Сибири, на Дальнем Востоке россияне, 
которые уже принимали участие в выбо-
рах в качестве наблюдателей, подадут 
заявку на членство в УИК. А людей таких 
достаточно много. Работа эта необреме-
нительная, в течение пяти лет отвлекаться 
от основной деятельности придётся лишь 
несколько раз. Всё не так сложно, как 
пытаются порой представить власти, 
чтобы снизить количество желающих», – 
поясняет он.

Создаётся единый координационный 
центр наблюдателей

Ещё одной положительной новацией 
грядущих выборов должно стать созда-
ние единого координационного центра, 
в который готовы войти все ведущие 
объединения наблюдателей – ассоциа-
ция «ГОЛОС», Лига избирателей, «Рос-
Выборы», СОНАР, «Гражданин наблю-
датель». Именно последняя организа-
ция и предложила эту идею. 
Не хватало на минувших выборах и эле-
ментарной координации между обще-
ственными организациями – на одних 
участках было по пять наблюдателей, а 
соседние оставались вообще без наблю-
дения. Об этом говорит, например, 
координатор проекта «РосВыборы» 
Георгий Албуров. 
Соучредитель Лиги избирателей Дми-
трий Иванов призывает опробовать 
идею единого координационного цен-
тра уже на декабрьских выборах в Крым-
ском районе Краснодарского края: 
«Туда нужно отправить как минимум 
800 человек, и собрать их в одиночку 
будет проблематично». Ещё одной важ-
ной целью он называет выборы губер-
натора Подмосковья, которые состо-
ятся в сентябре 2013 года. 

уИК-эНД
В россии начинается борьба 

за контроль над будущими выборами

В 2009 году Анна шавенкова, дочь 
тогдашнего главы иркутского обл-
избиркома Людмилы шавенковой, 
выехала на своём автомобиле Toyota 
Corolla на большой скорости на тро-
туар в центре Иркутска, где сбила 
сестёр Пятковых. Одна из сестёр 
скончалась ещё до приезда медиков, 
другая осталась инвалидом. За это 
суд приговорил шавенкову к двум с 
половиной годам колонии-поселения 
с 14-летней отсрочкой наказания. 
Дело вызвало большой обществен-
ный резонанс, тем более что на кадрах 
с уличной камеры видеонаблюдения 
было зафиксировано, что после ДТП 
шавенкова кинулась осматривать 

повреждения на своём автомобиле и 
даже не подошла к пострадавшим 
женщинам. Естественно, что приго-
вор суда вызвал множество споров 
своей мягкостью. Ряд СМИ предпо-
лагали, что маленький срок шавен-
ковой дали из-за того, что её мама 
занимает пост председателя Иркут-
ского областного избиркома. После 
этой трагедии она покинула свой 
пост, заняв должность… секретаря 
всё того же облизбиркома. В этом 
году формируется его новый состав, 
и Центризбирком уже внёс кандида-
туру шавенковой на должность члена 
комиссии с правом решающего 
голоса – на новый срок.

Преступление и наказание
кстАти

LORI
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Георгий филин

Ч
ереда похищений сбежав-
ших за рубеж российских 
граждан началась в 2006 
году, после того как депу-
таты Госдумы проголосо-
вали за внесение поправок 
в законы «О Федеральной 
службе безопасности» и «О 
противодействии терро-

ризму», а Совет Федерации принял 
постановление «Об использовании 
формирований Вооружённых сил РФ 
и подразделений специального назна-
чения за пределами России в целях 
пресечения международной террори-
стической деятельности». Почти сразу 
за этими событиями последовало 
похищение в Баку Руслана Элиева 
(по азербайджанским документам – 
Алиева), сподвижника террориста 
Зелимхана Яндарбиева. К моменту 
своего исчезновения Элиев жил в 
Азербайджане несколько лет и гото-
вился получить гражданство. Под-
робности этого похищения неиз-
вестны – установлено лишь, что труп 
Элиева, руки которого запачканы 
кровью десятков солдат и офице-
ров Российской армии во время вто-
рой чеченской кампании, нашли в 
Чечне возле села Самашки в марте 
2007 года. Говорят, что за похище-
нием стояли люди из спецбатальона 
ГРУ «Восток» Сулима Ямадаева, но 
официальных подтверждений на сей 
счёт не последовало, так что это всего 
лишь догадки. Но есть труп Элиева, 
и есть запрос чеченской диаспоры в 
Азербайджане, отправленный на имя 
верховного комиссара ООН по делам 
беженцев. Нет лишь чёткого ответа: 
кто похитил боевика, кто его убил 
и не причастны ли к этому инци-
денту офицеры «Востока», которых 
заприметил в Баку друг похищенного 
Имран Газиев. 

убийц федералов вывозили  
по цепочке

Газиев в то время был первым заме-
стителем руководителя представи-
тельства Ичкерии в Азербайджане, 
и он последний, кто видел Элиева 
живым, – это было утром того же 
дня, когда боевик бесследно про-
пал. Газиев успел дать письменные 
показания азербайджанским следо-
вателям и поучаствовать в написании 
запроса в адрес верховного комис-
сара ООН. А в ноябре 2007 года, год 
спустя после исчезновения Элиева, 
Газиева застрелил неизвестный из 
очень приметного оружия – писто-
лета системы «Байкал».
Если из Азербайджана выкрасть бое-
вика было сравнительно просто – 
судьбу Элиева, по слухам, повторили 
ещё несколько его соратников, – то 

похитить опасного террориста с тер-
ритории Турции было делом гораздо 
более сложным. Хамзат Гицба доста-
точно повоевал ещё в первую чечен-
скую кампанию, а во время второй 
он занимался финансовыми вопро-
сами – размещал вклады боевиков в 
банках Турции и доставал средства 
на покупку оружия и боеприпасов. 
Гицба дружил с Шамилем Басаевым, 
а любимым его развлечением были 
расправы с пленными российскими 
офицерами при помощи острого кин-
жала – существовало немало видео-
записей, на которых боевик с садист-
ским удовольствием перерезает своей 
жертве горло. 
В 2000 году Гицба осел в Абхазии и 
купил там двухэтажный дом, но два 
года спустя бывший боевик неожи-
данно перебрался в Турцию, опасаясь, 
что его выдадут российским властям. 
Говорят, что выкрасть террориста пыта-
лись несколько раз, но ни одна из этих 
попыток успехом не увенчалась. И вот в 
один из июльских дней 2007 года Гицба 
отправляется за продуктами на стам-
бульский базар, а 17 августа его труп 
находят в абхазской Гудауте. История, 
разумеется, до сих пор покрыта завесой 
тайны, и о том, какими судьбами сорат-
ник Басаева оказался в Абхазии, оста-
ётся только гадать. Но есть основания 
утверждать, что к похищению Гицбы 
причастны спецслужбы России. Так, во 
всяком случае, считали Гаджи Эдиль-
султанов и Ислам Джанибеков, двое 
полевых командиров, также осевшие в 
Турции и долгое время делившие с Гиц-
бой одну квартиру в Стамбуле. Спустя 
полгода после убийства Гицбы эти двое 
боевиков собрали пресс-конференцию, 
на которой огласили фамилии возмож-
ных похитителей своего подельника. 
Возможно, именно за это оба и попла-
тились жизнью. Эдильсултанова застре-
лили в сентябре 2008-го, а Джанибекова 
– в декабре того же года.
Но есть основания утверждать, что 
Джанибекова тоже пытались выкрасть, 
как и Гицбу, – так, во всяком случае, 
утверждают жена и дети террориста. 
Четверо неизвестных пытались связать 
Джанибекова и затолкать его в багаж-
ник автомобиля, но тот оказал сопро-
тивление и ранил одного из нападав-
ших. И тогда Джанибекова застрелили.

Советские операции не отличались 
чистотой

Говорят, что при похищениях террори-
стов наши спецслужбы сегодня допу-
скают довольно много «брака»: ска-

зывается долгое отсутствие практики.  
А в 30–50-е годы прошлого века такой 
практики у них было хоть отбавляй. 
О тех филигранно организованных и 
блестяще проведённых похищениях 
сегодня уже мало кто помнит, кроме, 
пожалуй, специалистов. К примеру, 
в Израиле советский опыт до сих пор 
изучается и преподаётся в учебных 
заведениях, готовящих разведчиков. 
Изучают его и во Франции, и в Герма-
нии, и в Польше. 
Но «брачок» отечественные похи-
тители допускали даже в самые луч-
шие свои времена. Вспомнить хотя 
бы похищения белого генерала Куте-
пова и руководителя эмигрантского 
Народно-трудового союза (НТС) 
Трушновича. Генерала от инфантерии 
Александра Кутепова, возглавлявшего 
Русский общевоинский союз (РОВС), 
обвиняли в организации многочис-
ленных рейдов белоэмигрантов с тер-
ритории Польши на советскую тер-
риторию. Считается, что не кто иной, 
как Кутепов организовал взрывы 
в здании Ленинградского партклуба, 
где собиралось всё областное руковод-
ство Северной столицы. Его же особая 
группа боевиков заминировала обще-
житие сотрудников ОГПУ в Москве. 
На генерала началась охота: в 1930 году 
в Париж, где он проживал, отправи-
лась особая группа ОГПУ. Однажды 
вечером трое неизвестных в форме 
французских полицейских задержали 
Кутепова якобы для проверки доку-
ментов. Генерала усадили в автомо-
биль, а что было дальше – историки 
спорят об этом по сей день. Известно 
лишь то, что смерть настигла Кутепова 
в каюте советского парохода, следо-
вавшего из Марселя в Новороссийск. 
То ли сердце генерала не выдержало, 
то ли переусердствовали похитители. 
Но в основном похищения нашим 
спецагентам удавались. Можно вспом-
нить и успешный вывоз из Парижа в 
Москву председателя РОВС генерала 
Евгения Миллера, и похищение швед-
ского дипломата Рауля Валленберга, 
и десятки других, столь же известных 
инцидентов с участием советских раз-
ведчиков.

украина не в первый раз становится 
ареной битвы тайных агентов 

Сейчас, разумеется, подобные жёст-
кие операции если и практикуются, 
то исключительно против закоре-
нелых бандитов, на руках которых 
кровь десятков, если не сотен наших 
соотечественников. Но похищают не 

только террористов, правда, без осо-
бого успеха.
В 2009 году тогдашний глава Службы 
безопасности Украины Валентин 
Наливайченко рассказал о двух случаях 
похищений граждан этой страны – 
сотрудников спецслужб – их россий-
скими коллегами. Оперативников 
главного управления разведки мини-
стерства обороны Украины, фигури-
ровавших под именами Руслана Пили-
пенко и Олега Варенецкого, похитили 
в Одессе сотрудники ФСБ России. Они 
же доставили их в Тирасполь и там 
передали представителям МГБ При-
днестровья. Правда, до этого развед-
чика Пилипенко, если верить Наливай-
ченко, несколько дней допрашивали на 
территории российской военной части 
и угрожали ему физической распра-
вой – но было ли это, нет ли, мы вряд 
ли узнаем. В конце концов Пилипенко 
передали украинской стороне живым и 
невредимым. Вслед за ним передали и 
Варенецкого. 
Годом раньше, по словам Наливай-
ченко, произошёл ещё один странный 
инцидент – бывшего гражданина Рос-
сии Виктора Павличенко, получившего 
в 2007 году украинское гражданство, 
нашли мёртвым в Краснодаре. Пав-
личенко, как выяснилось, был штат-
ным сотрудником СБУ, и его, судя по 
всему, перед смертью похитили пред-
положительно представители россий-
ских спецслужб. Наливайченко обещал 
грандиозные разоблачения, но своих 
слов не сдержал. А после того как власть 
на Украине сменилась, эта история и 
вовсе была предана забвению. 
Ещё одна мутная история случилась на 
Украине со сбежавшим из России граж-
данским активистом Денисом Солопо-
вым. Солопова обвиняли в том, что он 
готовил в России массовые беспорядки. 
Якобы он формировал группы активной 
молодёжи, переправлял их в Швецию 
для обучения в особых лагерях, а затем 
сколачивал из них боевые отряды. Когда 
Солоповым заинтересовались спец-
службы, он успел перебраться на Укра-
ину. И там его якобы похитили пред-
ставители ФСБ. Дальше, правда, в этой 
истории имеется несостыковка: по сло-
вам Солопова, его должны были тайно 
перевезти в Россию. Неясно, почему 
так и не перевезли: через сутки после 
похищения, 2 марта, представители 
российских спецслужб сдают Солопова 
с рук на руки украинским правоохра-
нителям. Те, в свою очередь, двое суток 
держат его в КПЗ, а затем везут в суд. И 
4 марта Соломенский райсуд санкцио-
нирует временный арест Солопова на 
40 суток для обеспечения его экстради-
ции в Российскую Федерацию. Экстра-
диция, впрочем, так и не состоялась – 
спустя некоторое время Солопов бес-
препятственно вылетел в Голландию. 
Что помешало вернуть Солопова в Рос-
сию, так же как и Развозжаева, понять 
сложно.

Кого и как наши силовики  
похищают за рубежом?

ПрОКрАЛИСЬ 

О том, какими судьбами соратник 
Басаева оказался в Абхазии, остаётся 

только гадать

Генерала Кутепова советские  
органы успешно похитили,  
но до родины не довезли – сердце 
офицера остановилось, когда его 
транспортировали на теплоходе

Существует расхожее мнение, что отечественные спецслужбы перестали похищать людей из-за 
границы ещё во времена СССР. Действительно, ветераны КГБ и ГРУ не раз признавали, что ещё 

Леонид Брежнев в 70-х годах прекратил санкционировать подобные операции. Недавний инцидент 
с оппозиционером Леонидом Развозжаевым некоторыми трактуется как возвращение к опыту 

полувековой давности, когда в Москву в багажниках автомобилей с дипломатическими номерами 
возвращали сбежавших на Запад разведчиков и партийных функционеров. Между тем есть все 

основания утверждать, что от практики похищения людей наши спецслужбы  
и не думали отказываться. Просто качество проведения таких операций настолько повысилось, 

что свидетельств о них в прессе практически нет. 
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ПрОДуКТы ДОрОЖАюТ  
ВТАйНЕ ОТ ПОТрЕБИТЕЛЯ

SamSung рЕшИЛА ПЕрЕИгрАТЬ 
apple

Война между Apple и Samsung продолжается. На этот раз 
корейская корпорация решила основательно взяться за уши 
и музыкальные пристрастия своих потребителей. Она пла-
нирует создать музыкальный сервис, который должен пре-

взойти и iTunes от Apple, и Music Player от Google.
Для тех, кто пока недостаточно близко знаком с продукцией 
Samsung, стоит пояснить: с недавних пор у компании есть 
собственный музыкальный сервис – Samsung Music Hub. Его 

создали на базе музыкального стартапа mSpot, его гигант 
приобрёл в мае 2012 года. Теперь пользователям доступны 
потоковое прослушивание более 19 млн композиций и 
возможность хранения музыки в «облаке». В то же время 
планы по развитию достаточно амбициозны. Представи-
тели фирмы заявляют, что за ближайшие три года Music 
Hub должен войти в четвёрку крупнейших музыкальных 
сервисов по выручке и числу подписчиков. Это означает, 
что в ближайшее время стоит ждать массовых поглоще-
ний. В числе возможных претендентов называют сервисы 
онлайн-радио Pandora и музыкальный Spotify.
Стоит отметить, что оба ресурса приносят убытки. Pandora 

Media во втором квартале 2012 года показала чистый убы-
ток в размере 5,4 млн долларов, и это при том, что выручка 

компании выросла на 51% – до 101,3 млн долларов. Не 
лучше обстоят дела у Spotify, которая получила убыток в 
57,3 млн долларов при выручке в 237 млн долларов.
Надо отметить, что всевозможные сервисы – важный драй-
вер роста продаж мобильных устройств. Потребителей ста-

новится сложно удивить дизайном и техническими харак-
теристиками, на первый план выходят, казалось бы, второ-
степенные способности. Например, музыкальные. В связи с 
этим аккумуляция пусть даже убыточных музыкальных акти-

вов выглядит вполне разумным шагом: в конечном счёте 
потери обернутся прибылью за счёт роста продаж.

За последнее время давление со стороны чиновников 
на малый бизнес стало более жёстким. Такой вывод 
можно сделать по итогам состоявшегося недавно 
съезда «ОПОРА России». Как отмечают сами пред-

приниматели, за последний год количество всевозмож-
ных проверок действительно снизилось, однако отныне 
чиновники стали куда более агрессивными и жадными.
«Проблема концентрируется вокруг отношений предпри-
нимателей и муниципальных властей», – констатирует 

первый вице-президент «ОПОРА» Владислав Короч-
кин. 
Согласно анонимному опросу предпринимателей, про-

ведённому «ОПОРА России», две трети бизнесменов 
сообщили, что в прошлом году им хотя бы раз приходилось 

давать взятки чиновникам. Более того, по итогам этого года, 
примерно 5% бизнесменов пострадали от разнообразных про-

верок, при том что в 2011 году таких было всего 3,5%. 
С одной стороны, статистика вроде не выглядит слишком пуга-
ющей. Но, с другой – случаи нарушений прав предпринимате-
лей со стороны чиновников становятся всё более вопиющими. 
Причём представители «ОПОРА России» отмечают, что глав-

ная проблема на сегодня как раз не в верховной вла-
сти, а в чиновниках на местах: региональных и муни-
ципальных. «Семь судов выиграл предприниматель, но 

не может строить», – приводит пример региональный 
бизнес-омбудсмен, председатель ульяновского отделения 

«ОПОРА» Анатолий Сага. 
Ситуация с бизнес-омбудсменами особая. В идеале эта долж-

ность когда-то создавалась именно для того, чтобы омбуд-
смен выступал в качестве защитника прав предпри-
нимателей. Однако до сих пор не во всех регионах есть 

соответствующее законодательство. Там же, где институт 
омбудсменов заработал, они нередко находятся в прямой 

зависимости от региональных властей. «Омбудсмен реально 
должен отстаивать права, исключать коррупционные фак-
торы, но, как только вносишь новацию по этому вопросу, 

её сразу отклоняют», – жалуется председатель ярославского 
отделения «ОПОРА» Альфир Бакиров. Предприниматели опа-
саются, что в будущем ситуация с региональными властями 
будет только ухудшаться. Дело в том, что с 2013 года доходы 
от продажи патентов для индивидуальных предпринимателей 
будут уходить в муниципальные, а не региональные бюджеты, 
как это происходит сейчас. «Им (чиновникам. – Ред.) неинте-

ресно, если налоги уходят в муниципалитеты», – констати-
рует Альфир Бакиров.

При этом любопытно отметить, что содержание аппарата 
бизнес-омбудсмена, человека, призванного защищать 
права предпринимателей, обойдётся бюджету в круглень-
кую сумму. На днях глава бюджетного Комитета Госдумы 

Андрей Макаров сообщил, что ежегодно на эти нужды будет 
выделяться 175,371 млн рублей. Эти деньги пойдут на содер-
жание 35 человек и собственно омбудсмена Бориса Титова, 
назначенного на эту должность в июне.

«Роснефть» и Exxon начнут совместную работу в Карском море 
с генеральной уборки. Речь, напомним, идёт о выполнении 
многомиллиардного контракта, который был недавно заклю-
чён между гигантами. Только первоначальные инвестиции 

в проект оцениваются от 1,4 млрд до 2 млрд долларов. При этом 
«Роснефть» и Exxon договорились о разработке трёх участков в 
Карском море, общие ресурсы которых оцениваются в 4,9 млрд 
тонн нефти и 8,3 трлн кубометров газа, что сопоставимо с годовым 
объёмом их мирового потребления. 
Между тем у реализации проекта возникло неожиданное препят-
ствие – мусор, причём в том числе и радиоактивный, который 
находится на дне Карского моря. По предварительным оценкам, 
со дна предстоит поднять затопленные реакторы, подлодки, в 
том числе и аварийную К-27. При этом, если обойтись без пред-
варительной подготовки, акватории угрожает масштабное радиоак-
тивное заражение.
Список хлама впечатляет: 3 атомных судна с топливом, реактор судна с 
топливом, части кормы и топливо атомного ледокола «Ленин», 5 ядер-
ных секций атомных кораблей и ледоколов, 19 кораблей с твёр-
дыми радиоактивными отходами, 735 других ядерных объектов 
и более 17 тыс. контейнеров радиоактивных отходов. Послед-
ние уже обследовали с помощью батискафов – опасной корро-
зии выявлено не было, но всё же подъём обещает быть крайне 
опасным, тем более что чисто гипотетически не исключено 
даже возникновение неконтролируемой цепной реакции.
Отдельная история – подъём и утилизация К-27. Только её 
подъём может занять около года, ещё несколько лет потребу-
ется для переправки объекта в док.
МЧС России в то же время поспешило успокоить обществен-
ность: согласно данным ведомства, все точки захоронения 
известны и инвентаризованы, а запас их ресурсонадёжности 
составляет порядка 500 лет.
Итог: едва ли не наибольшую радость от грядущего нефтяного про-
екта выражают экологи. Так Игорь Честин, глава российского 
отделения Фонда дикой природы (WWF), напомнил, что при 
прокладке газопровода «Северный поток» акционеры проекта 
вынуждены были вычистить акваторию Балтики от оставшихся 
со Второй мировой войны противокорабельных мин и захороне-
ний химического оружия. Правда, эколог уточнил, что на аркти-
ческом шельфе ситуация принципиально другая. Там, по мнению 
Честина, соблюдение минимальных норм экологической безо-
пасности может сделать добычу углеводородов нерентабельной. 

«рОСНЕФТЬ» И exxon 
ХОТЯТ ДОБыВАТЬ НЕФТЬ 

НА рАДИОАКТИВНОй СВАЛКЕ

Производители продуктов питания пытаются скрыть факт подо-
рожания своей продукции. К такому выводу пришли сотрудники 
Управления национальной статистики Великобритании. Чинов-
ники впервые обнаружили, что за последний год размер шоколад-

ных батончиков и плиток уменьшился примерно на 10%, однако цены 
на шоколадки остались прежними.
Как отмечают британские чиновники, на такие «уловки» производи-
телям приходится идти из-за постоянно растущей инфляции. «В пер-
вую очередь рост инфляции давит на картофель, фрукты и кондитер-
ские изделия. В последнем случае наблюдается уменьшение размеров 
продуктов. Другими словами, это увеличение стоимости, так как за 
те же деньги потребители получают меньше», – говорится в докладе 
национального статистического ведомства. В общей сложности, 
подсчитали британские статистики, размер шоколадных батончи-
ков уменьшился почти на 10%. 
Подобная тенденция неудивительна, если учесть, что, по данным 
Всемирного банка (ВБ), за прошедший год в мире продовольствие 
в среднем подорожало на 10%. И, судя по всему, эта тенденция 
будет только усугубляться. Так, по подсчётам того же ВБ, цены на 
кукурузу и пшеницу на глобальных мировых рынках за минувший 
год выросли на 25%, на сахар – на 12%, на сою – на 17%. 
В России, по данным Росстата, ситуация обстоит несколько 
лучше, чем в целом по миру. По крайней мере, по официаль-
ным данным, продуктовая инфляция в стране составляет порядка 
15%. Однако общемировые тенденции, естественно, не обошли 
стороной и наш рынок. Сегодня уже практически невозможно 
увидеть в продаже, например, целый литр молока. Бутылки и 
пакеты, которые внешне похожи на литровые (а нередко на 
них крупными буквами даже написано «1 литр»), на самом 
деле таковыми не являются. Если посмотреть повниматель-
нее на этикетку, там, где, как правило, пишут состав про-
дукта и массу нетто, можно заметить, что молока в бутылке 
на 50, а то и 100 граммов меньше. Причём всё без обмана: 
вес нетто честно указывается на этикетке мелким шрифтом. 
Только кто же это читает. 
Аналогичная ситуация и с хлебом. За последние годы в про-
даже уже практически не осталось нарезных батонов по 500 
граммов. Большая часть белых батонов, которые мы поку-
паем сегодня в магазинах, весом не больше 400–450 грам-
мов. Однако ещё с советских времён люди привыкли, что 
вес стандартного нарезного батона составляет полкило, и 
сегодня мало кто обращает внимание на то, что на самом 
деле батоны уже давно похудели.

БИЗНЕС КОшмАрЯТ рЕЖЕ,  
НО СТрАшНЕЕ
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Р
абота над «женской виа-
грой» велась очень интен-
сивно, после того как  
в 2009 году американские 
учёные Сари Ван Андерс и 
Эмили Данн доказали связь 
между уровнем тестосте-
рона и способностью дости-
гать оргазм у женщин. И вот 

учёные из Университета Монаша в 
Мельбурне разработали препарат, в 
состав которого входит гормон тесто-
стерон, уровень которого повыша-
ется обычно у женщин, испытываю-
щих сексуальное возбуждение. Для 
участия в испытаниях нового сред-
ства приглашены 100 женщин в воз-
расте от 18 до 49 лет из Австралии, 
Канады и США. 

Попытки создать виагру для женщин 
уже предпринимались

Объём продаж самого известного пре-
парата из группы лекарств, исполь-

зующихся для лечения сексуальной 
дисфункции у мужчин, виагры, сей-
час – около 2 млрд долларов в год. 
Неудивительно, что производители 
подобных препаратов хотели бы 
занять долю рынка и соответствую-
щих лекарств для женщин. Попытку 
создать такой экспериментальный 
препарат, флибансерин (BIMT-17), 
предпринимала, к примеру, немецкая 
фармкомпания Boehringer Ingelheim. 
Препарат давал эффект через три – 
шесть недель постоянного приёма 
в дозе 100 миллиграммов один раз в 
сутки. Но среди побочных эффектов, 
зарегистрированных в ходе испы-
таний, были головокружения, тош-
нота, сонливость и бессонница. 15% 
участниц клинического исследо-
вания досрочно прекратили приём 
флибансерина. Немцы ожидали, что 
при одобрении Управления по кон-
тролю за продуктами и лекарствами 
США (FDA) объём продаж препарата 
может превысить 3,5 млрд долла-
ров в год. Однако FDA усомнилось в 
эффективности, побочные эффекты 
и риски были признаны существен-
ными. И через три месяца… фарм-
компания Boehringer Ingelheim пре-
кратила разработку препарата.
Критики утверждают, что подобные 
препараты не лечат болезнь, а мно-
гие вообще сомневаются в том, что 
речь идёт о болезни. Но разработ-
чики «женской виагры» придержи-
ваются иного мнения. «Женская сек-
суальная дисфункция реальна, и мы 
думаем, что до 43% женщин страдают 
некоторой формой сексуальных рас-
стройств», – сказала во время пре-
зентации доктор Фиона Джейн из 
Университета Монаша в Мельбурне. 
Аноргазмия проявляется в отсут-
ствии у женщины полового удовлет-
ворения и может возникать как по 
психологическим, так и по физиоло-
гическим причинам. «Многие люди 
думали, что идея «женской виагры» 
нужна только для фармкомпаний, но 
существует огромная необходимость 
лекарств для женщины, корректиру-
ющих сексуальную дисфункцию»,  – 
считает Фиона Джейн. По мнению 
разработчиков, «мужские проблемы 
воспринимаются обществом всерьёз, 
в   то время как проблемы женщин 
возлагают на них самих». 

Как показывают результаты опросов 
российского НИИ психиатрии, до 
17% женщин, имеющих сексуальных 
партнёров больше пяти лет, не испы-
тывают сексуального удовлетворения, 
хотя почти все женщины способны 
достичь оргазма самостоятельно. 
Основная причина возникновения 
такого парадокса кроется в сложной 
природе женской сексуальности. Для 
женщины важнее всего психологиче-
ская составляющая секса, и поэтому 
проблема отсутствия удовлетворения 
при полноценном сексе связана не 
столько с физиологическими нару-
шениями, сколько с трудностями во 
взаимоотношениях с партнёром. 

Стимуляторами могут быть  
и шампанское с клубникой

По словам разработчиков, эффект от 
применения Tefina длится несколько 
часов. Активным веществом так 
называемой «женской виагры» (как и 
обычной виагры) является молекула 
силденафила. Считается, что силде-
нафил может помочь 20% женщин. 
Причём компания Pfizer, которой 
принадлежит патент на производство 
виагры, «виагру для женщин» не про-
изводит. Именно психологические 
особенности оказались значительно 
более сложными для лекарственного 
воздействия, чем классическая муж-
ская импотенция, развивающаяся 
из-за нарушений кровообращения в 
половых органах. И ни один из пре-
паратов группы виагры не показал 
достаточной эффективности для жен-
щин. В компании решили, что созда-
ние универсального лекарства  – ана-
лога виагры малореально». 
«Если сексуальными расстройствами 
мужчины занимаются и урологи, и 
сексопатологи, и эндокринологи, то 
для лечения женщин нужны все они 
«в одном флаконе», в России таких 

специалистов просто нет, – заме-
тил «Нашей Версии» главный уролог 
Минздрава, заведующий кафедрой 
урологии МГМСУ, профессор Дми-
трий Пушкарь. – «Женская виагра», 
которая только ещё может появиться, 
будет средством для возбуждения, а 
не средством лечения. А эффектив-
ными стимуляторами для женщины 
могут быть и шампанское с клубни-
кой и малиной, и ещё эффективнее – 
сумка «Гермес». Болезнь аноргазмия 
есть, подтвердил профессор Пушкарь, 
но она ещё совершенно не изучена и 
чаще всего касается женщин 40–60 
лет. «Хочу предупредить, что подоб-
ные препараты далеко не безвредны, 
они имеют побочные реакции и тре-
буют внимательного и осторожного 
отношения, поскольку могут взаи-
модействовать с другими принимае-
мыми женщиной лекарствами. А экс-
перименты в этой области могут быть 
чреваты непоправимыми сбоями», – 
предупредил эксперт. 
Впрочем, далеко не все вообще верят в 
существование аноргазмии. «Изобре-
тение болезней не такая безобидная 
вещь, как может показаться, – сказал 
«Нашей Версии» профессор Василий 
Власов, эпидемиолог и президент 
Общества специалистов доказатель-
ной медицины. – Во-первых, велика 
сила объявления о болезни. Человек 
ощущает себя меченым, вплоть до 
самоисключения из общественной 
жизни. Он начинает искать помощи, 
расходует средства свои и обществен-
ные, страдает от побочных эффектов 
лечения. Истощаются ограниченные 
возможности общества помогать дей-
ствительно больным людям. «Впа-
ривание» широко распространено 
в виде финансируемых индустрией 
кампаний по «повышению информи-
рованности» пациентов и общества в 
целом относительно ожирения, син-
дрома раздраженной толстой кишки, 

синдрома беспокойных ног и проч. 
Аноргазмия сюда же и примкнула». 
Эксперт убеждён, что мы вновь 
имеем дело с расширением понятия 
«нездоровье», а заодно с формирова-
нием рынка для тех, кто продаёт или 
предоставляет лечение. Кстати, виа-
гра, препарат компании «Пфайзер», 
изначально позиционировалась как 
средство для лечения эректильной 
дисфункции у больных, оперирован-
ных на простате, больных диабетом, 
и только потом она была переори-
ентирована в средство для каждого 
мужчины, «который хочет долго 
оставаться «на высоте». Но если бы 
виагра, с помощью которой больной 
мужчина получает в 50% случаев эрек-
цию, достаточную для полового акта, 
рекомендовалась только как средство 
для реально больных, не возникло бы 
тех объёмов продаж, которых достиг 
«Пфайзер».
Противники нового препарата пола-
гают, что производители в своих 
интересах могут поставить под  
угрозу здоровье женщин в погоне  
за прибылью в миллиарды долларов. 

Речь действительно идёт о больших 
суммах.

На продаже «женской виагры» 
можно заработать миллиарды

«Потенциал этого рынка, я думаю, 
сопоставим с препаратами в этой 
области для мужчин, это сотни мил-
лионов долларов. Разработки препа-
ратов против женской сексуальной 
дисфункции есть у многих компаний, 
но они малоуспешны, один препарат 
даже зарегистрирован в РФ, но не 
выводится на рынок, так как произ-
водители хотят его продать мульти-
национальной компании, – сообщил 
«Нашей Версии» директор департа-
мента аналитических исследований 
отраслевой компании «Фармэксперт» 
Николай Беспалов. – Кроме того, в 
этой области крутится много всяких 
БАД, то есть чепухи и профанации, 
которые не проверяли никакими 
клиническими исследованиями. Для 
успеха это должен быть препарат 
уровня виагры с огромными вложе-
ниями в продвижение, либо не стоит 
за него браться вообще». 
По данным маркетинговой компании 
IMS Health, за 2011 год общий объём 
продаж на рынке препаратов для 
лечения эректильной дисфункции у 
мужчин в розничных ценах составил 
24,2 млн долларов, из которых более 
18 млн долларов пришлось на долю 
основных лидеров – сиалиса, виагры 
и левитры. Доля продаж по регио-
нам составляет: Москва – 5130 тыс. 
долларов, Санкт-Петербург – 1353 
тыс. долларов, Объём продаж дан-
ного профиля БАД составляет около 
10% от общего объёма продаж. Цена 
одной оригинальной таблетки – от 
600 до 1000 рублей, а дженериковой 
копии – примерно 150–200 рублей. 
«Поиском женского аналога виагры, 
взорвавшей рынок афродизиаков 12 
лет назад, занимались многие фарм-
компании, – пояснил «Нашей Вер-
сии» директор Центра социальной 
экономики и эксперт фармрынка 
Давид Мелик-Гусейнов. – Мировой 
рынок препаратов от «женской сек-
суальной дисфункции» некоторые 
аналитики оценивают, так же как и 
мужской, в 2 млрд долларов. Только 
его пока не существует».

СТОИТ ТОЛЬКО ЗАХОТЕТЬ
Только в россии на препаратах, повышающих женское 
влечение, можно заработать четверть миллиарда в год

Австралийские и канадские 
учёные набирают желающих 
для участия в клинических 
испытаниях «женской виагры» 
– препарата, которым 
предполагается усиливать  
за несколько часов  
либидо у женщин  
и способствовать достижению 
оргазма. Называется новый 
препарат Tefina, и по форме 
это назальный гель, в состав 
которого входит тестостерон. 
Действительно ли женщинам 
после регистрации такого 
лекарства, к примеру,  
в России, стоит тратить на 
него деньги или это очередной 
фармацевтический миф, 
разбиралась  
«Наша Версия».

В этой области крутится много  
всяких БАД, то есть чепухи и профанации, 

которые не проверяли никакими 
клиническими исследованиями

Сергей Тетерин
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О
браз Pussy Riot – дерзких 
молодых девчонок в балакла-
вах, платьях и ярких колгот-
ках, сидящих за решёткой, – 
в глазах западного мира стал 
символом борьбы за свободу 
в России. Группа обрела 
такую известность, что даже 
в американском мультсе-

риале South Park майку Free Pussy Riot 
на себя примерил Иисус. Ну а популяр-
ность – это ещё и деньги. В апреле этого 
года заявку на регистрацию бренда пода-
вала кинокомпания «Веб-Био», при-
надлежащая жене одного из адвокатов 
панк-группы – Марка Фейгина. Правда, 
на днях стало известно, что Роспатент 
отказал в регистрации: мол, некото-
рые варианты перевода словосочетания 
Pussy Riot «носят непристойный харак-
тер и могут вызвать возмущение обще-
ства».

Кино без коммерции

Тогда не обошлось без скандала. Неко-
торые СМИ писали о намерении Фей-
гина поставить на коммерческие рельсы 
проект Pussy Riot и выпускать под этим 
товарным знаком «ручки, одежду, 
игрушки и видеоролики», а также про-
водить «шоу-программы и концерты».
В ответ адвокат заявил, что заявка на 
регистрацию подавалась, ещё когда 
бренд Pussy Riot не имел никакого 
коммерческого наполнения, а то, что 
в заявке указаны предметы, которые 
компания намерена выпускать, он объ-
яснил требованиями патентного зако-
нодательства.
По его словам, инициатива исходила от 
самих участниц группы, которые хотели 
обезопасить имя коллектива от превра-
щения в объект торговли.
Тем не менее неполучившая патент 
«Веб-Био» в настоящее время ведёт 
съёмки фильма под названием «Пока-
зательный суд. История Pussy Riot» по 
договорённости с компанией Roast Beef 
Productions Limited. Это в интервью 
«Нашей Версии» подтвердил сам Марк 
Фейгин. По информации газеты «Ком-
мерсантъ», компания уже получила 1,5 
млн рублей по договору и ожидает ещё 
8,5 млн по окончании съёмок. Инфор-
мацию о 40% от продаж видеоматериа-
лов Фейгин назвал не соответствующей 
действительности. Из указанных сумм в 
беседе с «Нашей Версией» он подтвер-
дил лишь наличие аванса. «Это неболь-
шая сумма, не миллионы рублей точно. 
Её выплатили на случай, если съёмки по 
каким-то причинам отменят. 10 млн – 
это бюджет картины, который полно-
стью лежит на английской стороне». 
Опроверг он и информацию о том, что 
девушек будут снимать в СИЗО и коло-
нии. «Полномочия на передачу суще-

ствующих видеоматериалов мне дали 
сами девушки. И эти документы есть у 
нас на руках, – заявил Фейгин. – Это 
не коммерческое кино, которое может 
принести доход, а может и не прине-
сти». 

Балаклава дороже рианны?

Журналисты уже вовсю подсчитывают 
потенциальную прибыль от Pussy Riot. 
Так, по некоторым данным, иностран-
ные компании по организации концер-
тов предлагали российской панк-группе 
от 500 до 700 тыс. евро за одно высту-
пление, что превышает даже гонорар 
певицы Рианны. Управляющий партнёр 
компании «РУ-КОНЦЕРТ» Кирилл 
Чибисов считает, что западные промоу-
теры готовы «забронировать» россий-
ских оппозиционерок примерно на 100 
концертов. Кроме того, по его словам, 
девушкам готовы заплатить и за выпуск 
альбома – порядка 10 млн евро. Впро-
чем, управляющий директор BrandLab 
Александр Еременко в интервью 
«Нашей Версии» подобные цифры оце-
нил скептически. «Это скорее бравада, 
не подкреплённая бизнес-планом, в эти 
цифры верится с трудом. Это доходы 
звёзд уровня мировой величины. В пер-
вые три года заработать более 5 млн при-
были крайне тяжело», – сказал он.
Но даже если отталкиваться от этой 
цифры, то приблизительный доход от 
пока ещё не существующего товарного 
знака Pussy Riot может превысить 15 
млн евро. И к этой сумме нужно доба-
вить доход от продажи сувенирной про-
дукции, оценить размер которого экс-
перты пока затрудняются.
«Стоимость бренда – это премия, 
которую платит потребитель за 
репутацию данной торговой марки. 
Например, в случае с Mercedes или 
Coca-Cola понятно, что выбирает 

покупатель. А в случае с Pussy Riot 
не до конца очевидно даже, к какой 
категории продуктов его отнести», – 
пояснил «Нашей Версии» президент 
Российской академии рекламы Вла-
димир Филиппов. «Здесь можно гово-
рить только о потенциальной стои-
мости, – подтверждает слова коллеги 
Александр Еременко. – Известность, 
причём мировая, есть, а бизнеса нет. 
Самая оптимистичная оценка на 
сегодня – не более 1 млн долларов».

Кому достанутся pussy Riot

По словам того же Марка Фейгина, неза-
висимые друг от друга заявки на реги-
страцию бренда Pussy Riot были поданы 
сразу в нескольких странах – в Велико-
британии, Германии, США. А певица 
Мадонна и вовсе уже начала продавать 
футболки с символикой российской 
панк-группы. Владимир Филиппов 
убеждён, что по поводу числа желаю-
щих зарегистрировать бренд, равно как 
и относительно коммерческой инициа-
тивы Мадонны, девушкам волноваться 
не стоит. «Для того, чтобы зарегистри-
ровать Pussy Riot как товарный знак, 
нужно будет подтвердить авторские 
права на это название и ассоциируемый с 
ним образ. Подающему на патент нужно 
будет доказать, что именно он придумал 
всё это первым. И таким человеком, как 
я полагаю, сможет стать только кто-то из 
участников группы», – считает эксперт.
Кстати, если этот бренд будет запатен-
тован, то его авторы и обладатели будут 
иметь полное право подать на Мадонну 
в суд, уверяет Филиппов. Впрочем, 
эксперт склонен верить, что до этого 
не дойдёт. «Судебное разбирательство 
начнётся, только если девушки из Pussy 
Riot выскажут недовольство действиями 
певицы. А я, если честно, не думаю, что 
такое произойдёт. А может, они и вовсе 

договорятся, и мы увидим объединение 
брендов», – сказал он.
И хотя по-прежнему есть скептики, кото-
рые не верят в коммерческий успех про-
екта, называя его идейным, подобных 
примеров в истории много. Уже несколько 
десятков лет идейность успешно прода-
ётся вместе с образом Че Гевары. Между 
тем потомки аргентинского революцио-
нера ни гроша не получают от продаж 
сувениров с его изображением. Более 
того, они выступают против подобной 
эксплуатации образа отца. А возникла 
такая ситуация благодаря бескорыстию 
создателя знаменитого портрета: кубин-
ский фотограф Альберто Корда, автор 
всемирно известного снимка смотрящего 
вдаль Че Гевары в берете, сделал свою 
работу общественным достоянием. Также 
сперва поступил и ирландский художник 
Джим Фицпатрик, который и превратил 
обычный снимок в логотип, удобный для 
печатания – он выполнил лицо револю-
ционера в чёрно-белом цвете, добавив 
к нему кровавый, революционный фон. 
Долгое время художник не патентовал 
работу и использовать её свободно мог 
любой желающий. Однако в 2011 году 
Фицпатрик заявил о своём решении 
оформить авторские права, заняв пози-
цию потомков команданте. После полу-
чения патента художник намерен пере-
дать все права на использование изобра-
жения детям Че Гевары. 
Ещё один случай регистрации револю-
ционных символов произошёл совсем 
недавно на Украине. Авторские права на 
всю символику «оранжевой революции» 
получил сын Виктора Ющенко Андрей. 
Сделано это было с целью юридической 
защиты от элементарного воровства. Но 
тем не менее прибыль эта символика 
приносила весьма бойко: на том же 
майдане Незалежности соответствую-
щие сувениры продавались на ура. 
Что касается Pussy Riot, то сами девушки 
отрицают намерение регистрировать 
название и образ своей группы как 
товарный знак. На сайте «Эхо Москвы» 
Надежда Толокно в начале ноября 
даже призвала прекратить «разборки о 
бренде». «Мне глубоко отвратительны 
финансовые и брендовые разбира-
тельства. Меня не интересуют деньги 
и бренды, мне нужна свобода – не для 
себя, а для России».

Какую прибыль можно извлечь из pussy Riot
ПуССЬ ЗАрАБОТАюТ

В начале ноября Роспатент 
отказал в регистрации бренда 
Pussy Riot. Поводом для этого 
послужил якобы непристойный 
перевод названия панк-группы. 
Сами девушки уверяют, что не 
намерены извлекать прибыль 

из своего проекта, однако 
желающих заработать на товарном 

знаке хватает, тем более что 
в мировой раскрутке группа уже 
не нуждается. «Наша Версия» 

выяснила, что бренд может 
принести правообладателям 

десятки миллионов евро. 

Дарья Гаврилова

Приблизительный доход от пока ещё 
не существующего товарного знака 

Pussy Riot может превысить  
15 миллионов евро

ИТАР-ТАСС
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неплательщиков 
алиментов 
будут лишать 
водительских прав. 
с соответствующей 
законодательной 
инициативой 
выступили на 
прошлой неделе 
депутаты госдумы 
и члены совета 
федерации. 
законопроект 
обещает быть 
достаточно 
жёстким: 
подобные санкции 
предлагается 
применять к тем, 
чья задолженность по алиментам 
составляет более 5 тыс. рублей. 
проблема только в том, что, прежде 
чем лишить неплательщика 
водительских прав, его сначала 
предстоит ещё разыскать. впрочем, 
лишение прав – это далеко не все 
новшества, которые уготованы 
нам в рамках законов, касающихся 
брака и семьи.

татьяна Нижегородская

С
огласно представленному 
законопроекту неплательщик 
алиментов может быть лишён 
прав только после того, как 
судебный пристав лично озна-
комит его с соответствующим 
постановлением. Учитывая, 
что большинство неплатель-
щиков, как правило, скры-

ваются, нетрудно предположить, что 
практическое исполнение прописанной 
в законе нормы осуществить будет не 
так-то просто. Вместе с тем разработ-
чики документа полагают, что данная 
мера будет куда более действенной, 
чем применяемый ныне к неплательщи-
кам запрет на выезд за границу.
«Причины, по которым люди не выпла-
чивают алименты, а изначально по 
которым чаще и разводятся, – это пьян-
ство, наркомания, асоциальный образ 
жизни одного из супругов, поэтому 
рассчитывать на то, что эти граждане 
хоть когда-нибудь соберутся за рубеж, 
и тем самым понудить их к исполнению 
решения суда не представляется воз-
можным, – пояснила первый зампред 
думского Комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Ольга Баталина. – В то 
же время в значительном количестве 
европейских стран действует меха-
низм ограничения права на управле-
ние транспортным средством. Вот этот 
механизм представляется достаточно 
действенным. Если мужчина имеет 
транспортное средство, то, как пра-
вило, имеет и хоть какие-то финан-
совые возможности на то, чтобы его 
обслуживать. Соответственно он имеет 
финансовую возможность исполнить 
решение суда и уплатить алименты на 
своих родных детей». 
Отметим, что это уже не первая зако-
нодательная инициатива за последнее 
время, касающаяся алиментщиков. 
Ещё в сентябре спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко предложила 
создать так называемый алиментный 
фонд, из которого родителю, воспи-

тывающему ребёнка, будет выплачи-
ваться некая минимальная сумма до 
тех пор, пока скрывающийся алимент-
щик не будет найден. Предполагается, 
что вначале фонд будет пополняться за 
счёт бюджетных средств. Однако в иде-
але планируется, что средства, выпла-
ченные из фонда, плюс набежавшие 
пени и штрафы в итоге будет выплачи-
вать нерадивый алиментщик.
«В законе есть пункт, что после раз-
вода родителей положение ребёнка 
не должно ухудшаться. Однако это 
никто не контролирует, и бывает так, 
что молодая мама с ребёнком оказы-
вается просто на улице, поскольку в 
браке они жили у родителей мужа и 
никаких юридических прав на прожи-
вание там после развода у них нет. 
Государству надо работать над пра-
вом ребёнка на полный пакет соцо-
беспечения, включая жильё», – отме-
чает председатель комиссии Обще-
ственной палаты по социальной и 
демографической политике Алексан-
дра Очирова. Однако пока что зако-
нодатели сосредоточились исключи-
тельно на закручивании гаек в отно-
шении неплательщиков алиментов. 
Среди других законодательных ини-
циатив, которые в ближайшее время 
будут рассматриваться в Госдуме, – 
пакет законопроектов, позволяющих 
приостанавливать лицензии фирм, 
зарегистрированных на должников, а 
также лишение их родительских прав. 
Правда, учитывая тот факт, что али-
ментщики в большинстве своём люди, 
ведущие асоциальный образ жизни, 
предположить, что подобные санкции 
их испугают, весьма сложно. 
Вообще, в последние годы про-
блема невыплаты алиментов в Рос-
сии стоит достаточно остро, хотя 
аналитики отмечают, что за послед-
нее время судебным приставам уда-
лось добиться определённых успехов 
в розыске неплательщиков. Так, по 
информации аналитика «Инвесткафе» 
Дарьи Пичугиной, несмотря на всю 
серьёзность проблемы, статистика в 
этой области по итогам прошлого года 
существенно улучшилась. Так, если в 
2007 году количество судебных произ-
водств по выплате алиментов состав-
ляло 1,2 млн, то в 2011-м – всего 881 
тысячу. Стоит, однако, иметь в виду, 
что в статистические отчёты попадают 
только самые вопиющие случаи: после 
трёх месяцев неуплаты алиментов 
родитель имеет право подать заявле-
ние на возбуждение уголовного дела. 
По экспертным оценкам, в реальности 
же сегодня только треть всех детей в 
разведённых семьях обеспечены али-
ментами.  

оБщество
шёпот

Говорят, что
дешёвые лекарства исчезнут из аптек

нового года россий-
ские аптеки не смогут 
продавать имеющиеся 
в наличии лекарства, 

если цены на них не будут 
зарегистрированы. Перереги-
страция цен – право произво-
дителя, крайний срок подачи 
заявлений – 1 октября. Однако 
в сентябре Минздрав объявил 
о подготовке новой методики 
расчёта предельных отпускных 
цен на препараты, включён-
ные в перечень жизненно важ-
ных. В результате фармацев-
тические компании оказались 
не только в цейтноте, но и в 
неведении, будет ли документ 

вообще принят, когда вступит 
в силу и по какой методике – 
старой или новой – произво-
дить расчёт цен на следующий 
год. Неясно также, смогут ли 
отечественные производители 
проиндексировать цены на 
жизненно важные лекарства. 
Если этого не произойдёт, то 
выпуск некоторых препаратов 
будет остановлен, утверждают 
в Ассоциации российских фар-
мацевтических производите-
лей. И в первую очередь это 
коснётся дешёвых препаратов, 
пользующихся наибольшим 
спросом у социально незащи-
щённых слоёв населения.

с

Говорят, что
сертификат Егэ  

будет действовать пять лет

проекте закона «Об 
образовании в РФ», 
принятом Госдумой в 
первом чтении, может 

появиться поправка о про-
длении срока действия серти-
фиката ЕГЭ с двух до трёх лет. 
Такую инициативу выдви-
нул общественный совет при 
Минобрнауки. Прозвучало 
даже предложение увеличить 
срок «годности» свидетель-
ства о результатах единого 
госэкзамена до пяти лет, но 
эту идею решили отложить 

до лучших времён. Как ожи-
дается, новый закон об обра-
зовании, работа над которым 
началась ещё в 2009 году, 
будет окончательно принят 
в декабре и вступит в силу с 
нового года. В министерстве 
считают, что он расширит 
госгарантии бесплатного обу-
чения, укрепит связь между 
образовательными програм-
мами и современным рын-
ком труда, а также откроет 
обычные школы для детей-
инвалидов.

в

Говорят, что
водителей избавят от «ловушек»

одмосковные автоин-
спекторы взялись за 
«обезвреживание» так 
называемых ловушек 

для водителей. Региональное 
управление ГИБДД к концу 
года обещает устранить все 
противоречия между размет-
кой и знаками на областных 
трассах, из-за которых штра-
фуют и лишают прав тысячи 
автомобилистов. Ситуация 
усугубляется с приходом 
зимы, когда снежная каша и 
грязь вовсе скрывают дорож-
ную разметку. В этот период 

традиционно увеличивается 
не только количество аварий, 
но и число «лишенцев» из-за 
непреднамеренных наруше-
ний. Московская область 
станет первым российским 
регионом, где пройдёт мас-
штабная ревизия «ловушек» 
на дорогах. В первую очередь 
инспекторы проверят измене-
ния направлений движения и 
невидимые сплошные линии. 
Все спорные вопросы руко-
водство гаишного ведомства 
обещает разрешать в пользу 
водителей.

п

КОмПЕНСАцИЯ  
ЗА БрАК

Двум третям матерей 
алименты заплатят  

из бюджета

LORI

Сергей Тетерин
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Сегодня в России на 
федеральном уровне гремят 
очередные коррупционные 

скандалы. Причём масштабы 
деятельности чиновников 
по нецелевому освоению 
бюджетных средств год 
от года растут – теперь 

воруют уже не миллионами, 
а миллиардами. От федералов 
не отстают и провинциальные 
клерки, которые стараются, 
как только могут, подражать 

своим более должностным 
братьям. Причём в некоторых 

случаях практически до 
мелочей. Как, например, 
это сегодня происходит в 

Калининграде. 

павел Акимов

П
равда, если, например, 
бывшему министру Сер-
дюкову или неким чинов-
никам из петербургской 
мэрии достаточно было 
одного «Оборонсервиса» 
или «Зенит-арены», 
то, как мы считаем, у 
нынешнего главы Кали-

нинграда Александра Ярошука и его 

большого друга Эдуарда Куровского 
это всё присутствует. Конечно, в 
уменьшенном варианте, но зато, что 
называется, в одном флаконе – вклю-
чая симпатичных барышень, которых 
эти господа продвигают на руководя-
щие должности. Даже в этом они себе 
отказать не могут. И на выходе полу-
чается очень даже ничего – общие 
суммы приближаются к миллиар-
дам. Подробности – в нашем очеред-
ном журналистском расследовании, 
посвящённом «маленьким» слабо-
стям калининградских чиновников, 
которые тем не менее очень дорого 
обходятся бюджету государства. 

Альхен Златокудрый 

1 ноября 2012 года вновь избран-
ный глава города Александр Яро-
шук прошёл торжественный обряд 
инаугурации. Местные газеты Алек-
сандра Георгиевича в репортажах, 
посвящённых событию, называют 
по-простецки – «наш златокудрый». 
А мне, глядя на кадры с церемонии, 
хочется добавить – Альхен. Причём, 
я подчеркну, лично у меня с извест-
ным персонажем из «12 стульев» 
здесь никакой связи нет. Просто уж, 

действительно, очень доброе лицо 
у этого человека, просто так и про-
сится ласковое с немецким акцен-
том – Альхен Златокудрый ты наш. 
С немецким, потому что в послед-
нее время имя этого человека прочно 
ассоциируется с местной достопри-
мечательностью – озером Верхнее в 
калининградском парке «Юность». 
Достопримечательность, потому что 
это местный «Оборонсервис» – в том 
плане, что Сердюкову далеко до Яро-
шука, если брать в абсолютном выра-
жении число освоенных бюджетных 
рублей в пересчёте на конкретный 
квадратный метр. 
Об этой истории я писал в одном из 
прошлых материалов. В начале про-
шлого века немцы разбили на бере-
гах этого городского озера лучший 
в тогдашней Европе парк с розари-
ями, которые до сих пор городские 
краеведы описывают с восхищением. 
Александр Ярошук в начале своего 
первого срока управления городом 
презентовал общественности планы 
переплюнуть немцев. И переплюнул, 
но только явно не в количестве роз. Из 
федерального бюджета в городскую 
казну прямым целевым назначением 
направили для реконструкции парка 

2,4 млрд рублей. Немцам таких денег 
и не снилось, они-то свой парк раз-
бивали на какие-то жалкие гроши из 
городской казны. И, конечно, после 
этого Александр Георгиевич Яро-
шук только Альхен, в знак того, что 
архитектор Шнайдер, который соз-
дал в 1916-м свой парковый шедевр в 
Калининграде, в своём гробу активно 
переворачивался. Потому что, по 
нашим подсчётам, на берегах озера 
Верхнее всего освоено не более 150 
млн рублей, а уничтожено, видимо, 
на миллиарды – в прошлых материа-
лах я подробно писал об этом. А куда 
делось остальное из 2,5 млрд рублей, 
понятно, не наше дело, а, видимо, 
Генпрокуратуры. 
По моему мнению, и здесь Ярошук 
уже превзошёл самого Сердюкова 
и его протеже Васильеву. Потому 
что «Оборонсервису» предъявили  
2 млн рублей, а здесь 2,2. Не намного, 
но переплюнул. При этом надо же 
понимать, какое ведомство у Сер-
дюкова (один бюджет больше трил-
лиона) и в каких стеснённых усло-
виях приходится работать Ярошуку. 
Бюджет города чуть больше милли-
арда рублей – здесь особо не раз-
вернёшься. И всё равно утёр нос. 
Кстати, и прекрасная барышня тоже 
своя есть, но об этом чуть ниже. 
Можно предположить, что Александр 
Георгиевич занят, судя по всему, 
тем, что активно пытается утереть 
нос Питеру с его «Зенит-ареной». 
Напомню, городские власти второй 
столицы в 2007 году начали строить 
стадион для любимой команды за 
6,7 млрд рублей и благополучно его 

оБщество/регионЫ в огне

«ОБОрОНСЕрВИС»
Лавры Сердюкова не дают покоя провинциальным чиновникам

По нашим подсчётам, на берегах 
озера Верхнее всего освоено не более 

150 миллионов рублей, а уничтожено, 
видимо, на миллиарды

Отдых на яхтах – неотъемлемая часть жизни руководителя муниципального предприятия «Калининградтеплосеть» Эдуарда Куровского
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пока не построили, но смета к 2012 
году выросла до 44 млрд рублей. При-
чём уже потрачено в несколько раз 
больше изначальной сметы. Но если 
судить по первым шагам калинин-
градской мэрии по постройке ста-
диона к ЧМ по футболу 2018, то они 
решили перекрыть это достижение 
как минимум в три раза. Потому что 
именно во столько раз проект кали-
нинградского стадиона дороже про-
екта питерского, сделанного знаме-
нитым японским архитектором. И, 
к слову говоря, почти в шесть раз 
дороже проекта основного стадиона 
Лондонской олимпиады. Представ-
ляете, какие масштабы, какие гран-
диозные замыслы у этого невероят-
ного человека Альхена Златокудрого!
 
Без друзей как без рук

А если серьёзно, то, конечно, такие 
деньги без собственной команды даже 
такому выдающемся мэру не осво-
ить. Ранее я писал, что, едва выиграв 
выборы, Ярошук заявил о возвраще-
нии в обойму своего зама, Светланы 
Мухомор, уволенной за коррупци-
онный скандал, когда она попыта-
лась пристроить своего сына на бюд-
жетное место в местный универси-
тет. Правой рукой Ярошука остался 
господин Мельников, известный в 
городе любитель помахать кулаками 
в пьяном виде. Но, кроме того, Мель-
ников известен тем, что курировал от 
мэрии реконструкцию озера Верх-
нее, где и были освоены федеральные 
миллиарды. 
Но, пожалуй, самый харизматический 
член новой (но проверенной) команды 
Ярошука – Эдуард Куровский, назна-
ченный перед самыми выборами 
руководить муниципальными тепло-
сетями. На его биографии стоит оста-
новиться подробнее, потому что, по 
нашему мнению, это, вероятно, наи-
более яркая звезда на местном кор-
рупционном небосклоне. 
В начале 90-х прошлого века Куров-
ский после службы в армии пора-
ботал охранником-водителем в 
Инстербанке (ныне Региональный 
Кредитный банк), затем помощни-
ком руководителя ЗАО «Земланд-
Эксима». В этот период его имя 
связывают с банкротством из-за 
неграмотного управления компа-
нией «Золотая Венеция», которая 
занималась продажей ювелирных 
изделий итальянцам. В конце 98-го 
он уже руководит фирмой «КСШК-
Трансэкспедиция». При этом, будучи 
генеральным директором, Куровский 
впервые проявил слабость, о которой 
ныне широко известно не только в 
Калининграде, но и в крупнейших 
казино Европы. Он начал играть в 
азартные игры, причём по-крупному. 
Я не знаю, есть здесь какая-то связь 
или нет, но компания Куровского 
как-то очень стремительно захирела 
и сдохла. Но это, кажется, только 
вдохновило Эдуарда на покорение 
новых вершин – то ли столичного 
бизнеса, то ли столичных казино. По 
нашему мнению, он, судя по всему, с 
подачи своей мамы, работавшей тогда 
начальником отдела в Генеральной 
прокуратуре, возглавил московскую 
фирму «Торглайнэкспо». До сих пор 
калининградские биографы Куров-
ского (есть такие в местных газетах) 
бьются над загадкой, куда раньше 
вступил Эдуард – в должность руко-

водителя новой фирмы или в столич-
ные казино «Метелица» и «Арбат». 
Тем не менее известно точно, что 
фирма была «спущена» в казино за 
два дня. Была проиграна очень кру-
гленькая сумма. Но нет худа без 
добра, после этого он стал постоян-
ным клиентом и обладателем сере-
бряной карты казино «Метелица». 
Это известно точно, потому что по 
данному факту была проведена про-
верка прокуратурой. При этом актив-
ное участие в судьбе мужа прини-
мала жена Куровского Ольга, юрист 
по образованию, которая, как могла, 
защищала супруга. Тем не менее не 
помогло даже участие мамы, сотруд-
ницы Генпрокуратуры – всё под-
твердилось. Жестокая Москва сле-
зам Эдуарда не поверила, и ему 
пришлось вернуться в Калинин-
град. Где он с ходу прославился уже 
по-серьёзному, в связи с делом по 
исчезновению кредитов Дрезднер 
Банка – взявшись торговать окороч-
ками в созданной компании «Балтик 
ОПТ», где тоже был генеральным 
директором. Всё кончилось большим 
скандалом, деньги исчезли, после 
чего мама Куровского окончательно 
поняла, что хватит баловаться ерун-

дой и играть в успешного 
бизнесмена – пора зани-
маться серьёзным делом, 
и устроила сына на госу-
дарственную службу. 
Поначалу всё шло не 
очень, перспективному 
кадру не хватало, что назы-
вается, маленькой удачи. 
Эдуард возглавил лицен-
зионный центр при Кали-
нинградском отделении 
Госстроя и начал выдавать 
лицензии на строитель-
ство. Но радоваться при-
шлось недолго: лицензи-
рование отменили. Но при 
такой маме, понятно, про-
пасть сложно, и Куров-
ский возглавил неком-
мерческое партнёрство 
«Саморегулируемая орга-
низация «Строительный 
союз Калининградской 
области». Я не знаю, слу-
чайность это или нет, но 
именно с этого момента 
местные строители начали 
публично жаловаться на 
непосильные поборы.  
А затем и случилась эта 
самая удача. Наступила школьная 
пора у детей Куровского, и они попали 
в одну и ту же школу, в один и тот же 
класс с детьми мэра Ярошука. Будучи 
очень общительной, жена Куров-
ского знакомится с женой Ярошука, 
они становятся близкими подругами 
и начинают дружить семьями. Эду-

ард очень близко знакомится с буду-
щим Альхеном Златокудрым, то бишь 
мэром Ярошуком. По нашему мне-
нию, Эдуард входит в доверие к мэру 
и становится его близким другом. 
И тут приходит вторая удача – в 
город направляют огромные деньги 
на реконструкцию парка. С этого 
момента начинает везти по-крупному. 
Куровский плотно сотрудничает с 
директором «правильной» Балтий-
ской строительной компании госпо-
дином Беляевым. Который, в свою 
очередь, вдруг начинает выигрывать 
все тендеры на освоение бюджетных 
денег на чудесное озеро. 
И у Куровского, и у Альхена как-то 
всё само собой начало налаживаться с 
бизнесом, словно появились какие-то 
шальные деньги, что называется, из 
ниоткуда (ну понятно же, что не с 
реконструкции озера Верхнее  – как 
можно, федеральный бюджет для 
этих людей просто святая корова, не 
дойная, конечно). И друзья начали 
активно открывать бизнесы – мы 
уже писали о банно-развлекательном 
комплексе «Большой двор», настоя-
щем квартале красных фонарей в 
Калининграде. Столичную фран-
шизу клиники «Инвитро», в кото-
рой учредителями жены Куровского 
и Ярошука. И вот новый совмест-
ный проект – автосалон Ssan Yong в 
Калининграде, где в качестве учре-
дителей вновь наши персонажи. То 
есть понятно, в чём секрет успеш-
ного бизнеса – мы можем предпо-
ложить, что, если пойти на государ-
ственную службу, причём так, чтобы 
иметь прямой доступ к федеральным 
деньгам, и вот тогда, что называется, 
бизнес попрёт. 
Но, как говорится, коту всегда сме-
таны мало. С некоторых пор Куров-
ского, отца, между прочим, четверых 
детей, начали видеть в публичных 
местах с местной красавицей и гла-
мурной дивой Екатериной Сафроно-
вой. Можно предположить, что это 
банальный флирт. Не исключено, 
что, судя по всему, эта гламурная фея 
скоро должна возглавить одно из под-
разделений мэрии. Ну или на худой 
конец бутик в центре Калининграда, 
который, по слухам, хочет открыть 
Эдуард Куровский. То есть бизнес, 
что называется, цветёт. Пора поду-
мать серьёзно о переезде в Москву, в 
район Лефортово например.   

Источник информации: 
электронная газета «ВЕК»

оБщество/регионЫ в огне

ПО-КАЛИНИНгрАДСКИ
Проект стадиона в Калининграде почти 
в шесть раз дороже проекта основного 
стадиона Лондонской олимпиады

Мэр Калининграда Александр Ярошук носом 
чует, куда направить денежные потоки города

Екатерина Сафронова скоро может возглавить одно из подразделений 
городской мэрии
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До новогодних праздников – полтора 

месяца, однако возможностей 
спланировать недорогое и приятное 

путешествие уже практически не 
осталось. Виной тому – традиционно 

подскочившие до небес цены на 
авиабилеты. Между тем, если 

поехать хочется, а денег не так много, 
то хорошим выходом могло бы стать 

автопутешествие. Конечно, подобный 
вид отдыха – весьма специфический, 
как говорится, на любителя. Однако 

поездки  в соседние Финляндию, 
Белоруссию, Польшу или Латвию 

обещают быть относительно 
беспроблемными и при этом весьма и 

весьма экономичными.  

татьяна Нижегородская

Н
ехитрые расчёты показы-
вают, что, путешествуя на 
собственном автомобиле 
компанией из трёх-четырёх 
человек, можно сэконо-
мить примерно 30–50% от 
стоимости тура, если бы вы 
покупали его в турагентстве 
или бронировали самостоя-

тельно. Хотя, конечно, следует иметь в 
виду, что путешествие на машине – это 
меньше комфорта, ведь в дороге придётся 
провести как минимум двое суток, да при 
этом ещё и заночевать в каком-нибудь 
придорожном мотеле. И как минимум 
потерянные четыре дня на дорогу туда 
и обратно. Так что отправляться в такое 
путешествие стоит, если в запасе имеется 
хотя бы 10–14 свободных дней. 

Путешествие в коммунизм

Самым простым и дешёвым может стать 
путешествие в соседнюю Белоруссию – в 
Минск или Брест. Белорусская столица 
уже не первый год является настоящей 
Меккой для российских игроманов: 
сегодня в городе работает множество 
казино, которые в своё время «уехали» 
из России, как только был введён запрет 
на азартные игры. В Бресте можно раз-
влечь себя ещё и обширной культурной 
программой: знаменитая Брестская кре-
пость, Музей паровозов и знаменитая 
Беловежская Пуща, что находится непо-
далёку.
Принято считать, что в братской Бело-
руссии с московскими зарплатами 
будешь чувствовать себя примерно как 
капиталист в стране победившего ком-
мунизма. Отчасти это действительно так, 
особенно если вы собрались в Белорус-
сию на шопинг. Однако цены на отели 
на поверку оказываются отнюдь не бро-
совыми – 80–100 долларов за ночь. Куда 
экономичнее, особенно если путеше-
ствуете компанией, снимать квартиру – 
40–60 долларов в сутки.
В Минске сравнительно мало всевоз-
можных кафе и ресторанов, там принято 
заказывать еду на дом. А вот в Бресте 
заведений общепита хоть отбавляй. Цены 
хотя и умеренные, но опять же отнюдь не 
самые дешёвые – примерно как в анало-
гичных заведениях в Санкт-Петербурге. 
То есть немного дешевле, чем в Москве. 
И да, для того чтобы спланировать путе-
шествие куда-либо на автомобиле, осо-
бенно если вы едете первый раз, в пер-
вую очередь стоит очень внимательно 
проложить маршрут. И желательно 
запастись не только навигатором, но и 
традиционными бумажными картами. 
Сегодня в Интернете существует бес-
численное множество сайтов, где вам 
помогут буквально нарисовать марш-
рут, на котором указаны все крупные 
населённые пункты, которые вы будете 
проезжать, указаны расстояния, а также 
номера трасс. И, конечно, нарисована 
собственно карта. 
Например, расстояние от Москвы до 
Минска  – 705 километров. Если пред-
положить, что расход топлива составит 
порядка 12 литров на каждые 100 кило-
метров, то поездка до Минска обойдётся 
в 2520 рублей (по московским ценам 
на бензин). Для сравнения: билет на 25 
декабря в купейный вагон до Минска 

обойдётся минимум в 3600 рублей. И это 
на одного человека.

Своим ходом по Европе

Конечно, Белоруссия – это одно из 
самых бюджетных путешествий. Куда 
интереснее отправиться в близлежащие 
европейские страны. Из стран ЕС, кото-
рые непосредственно граничат с Рос-
сией, – Финляндия, Эстония, Латвия, 
Литва и Польша. 
Финляндию, например, в качестве 
одного из основных маршрутов для 
автопутешествий давно уже облю-
бовали жители Санкт-Петербурга. 
Однако ничуть не сложнее добраться 
до Хельсинки и из Москвы. Рас-
стояние между городами состав-
ляет 1087 километров, то есть – если 
рассчитать стоимость путешествия 
опять же в московских ценах на бен-
зин – получается чуть меньше 4 тыс. 
рублей. Правда, следует иметь в виду, 
что последние 300 километров при-
дётся ехать уже по территории Фин-
ляндии, где цены на бензин суще-
ственно дороже: А-95 обойдётся при-
мерно в 1,5 евро за литр. Даже если 
грубо предположить, что последние 
300 километров вам придётся ехать на 
«финском» бензине (в обратную сто-
рону так и получится), – к стоимости 

дороги придётся добавить ещё 54 евро. 
Плюс порядка 50–60 евро за ночёвку 
в каком-нибудь недорогом мотеле. 
Если решите заночевать на террито-
рии России, цена, естественно, будет 
существенно ниже.
Стоимость самого дешёвого авиабилета 
Москва – Хельсинки – Москва с 25 дека-
бря по 7 января, который удалось оты-
скать корреспонденту «Нашей Версии» 
на момент подписания номера в печать, 
составляла 14 405 рублей. Да и то лететь 
пришлось бы не прямым рейсом, а с пере-
садкой в Таллине. Стоимость прожива-
ния в отеле – от 100–150 евро за ночь. 
Практически в такую же сумму обойдётся 
и поездка в Ригу, расстояние до которой 
от Москвы составляет порядка 900 кило-
метров. Чуть дальше ехать до Варшавы – 
1250 километров. Цены на бензин в раз-
ных странах ЕС отличаются, но, как пра-
вило, не выходят за пределы 1,7 евро за 
литр 95-го.
Цены в европейских отелях везде при-
мерно одинаковые и в среднем коле-
блются около 100 евро за ночь. Хотя если 
хорошенько поискать на многочислен-
ных сайтах бронирования или зайти на 
страничку самого отеля, то можно найти 
и неплохую гостиницу за 50–60 евро за 
ночь. Хотя, конечно, это будет уже боль-
шая удача. 
Одним из существенных недостатков 
поездки на автомобиле на новогод-
ние праздники бывалые путешествен-
ники называют огромные очереди на 
границе. Причём речь идёт вовсе не о 
двух-трёх часах утомительного ожи-
дания. К примеру, в прошлом году в 
последних числах декабря время ожи-
дания на российско-финской границе 
составляло около 12 часов. Подобное 
обстоятельство может действительно 
существенно испортить настроение в 
поездке. Кроме того, тогда уже время 
пути составит отнюдь не запланиро-
ванные два дня, а все три. 

Нестрашная бюрократия

При автопутешествии за рубеж помимо 
всего прочего придётся озаботиться и 
некоторыми несложными бюрократи-
ческими процедурами. Для многих рос-
сиян, привыкших путешествовать через 
туроператоров, получение визы представ-

ляется большой проблемой. На самом 
же деле большинство стран ЕС сегодня 
оформляют визу за один-пять дней через 
визовые центры, требуя при этом стан-
дартный пакет документов, который 
туристы сдают в то же турагентство. 
При самостоятельном получении визы 
можно заранее спланировать сложный 
маршрут, указав в заявлении на визу, 
что планируете посетить, допустим, 
несколько стран Шенгенского согла-
шения. Но будьте внимательны: в этом 
случае запрашивать визу следует в кон-
сульстве (визовом центре) той страны, в 
которой планируете провести наиболь-
шее количество дней. 
Кроме того, при путешествии на авто-
мобиле необходимо запастись и стра-
ховкой Green Card («зелёная карта») – 
международная программа страхо-
вания гражданской ответственности 
владельцев автомобилей в случае ДТП. 
Отметим, что эта программа действует 
не только во всех европейских странах, 
но даже и в Белоруссии. Стоимость 
страхового полиса для легкового авто-
мобиля на 15 дней составляет порядка 
35 евро, а приобрести его можно в 
страховой компании. Для пущей эко-
номии оформить полис можно и непо-
средственно на границе, там его цена 
составит около 15–20 евро. 
Необходимо также иметь и медицинскую 
страховку, но ею вам в любом случае при-
дётся запастись, поскольку этот документ 
требуется и для оформления визы. Стои-
мость её также невелика – примерно  
1 евро в день. 
На поверку оказывается, что спланиро-
вать собственное путешествие на авто-
мобиле ничуть не сложнее, чем купить 
уже готовый тур у туроператора. При 
этом есть и свои плюсы. Например, 
учитывая, что бронирование отеля вы 
производите самостоятельно, можно не 
волноваться, что по приезде на место 
вам вдруг скажут, что турфирма не 
перевела за вас деньги, как это нередко 
случается в последнее время с россий-
скими путешественниками, выезжаю-
щими за рубеж через туроператоров. 
Кроме того, автопутешествие, даже при 
условии, что придётся раскошелиться 
на еду и ночлег, позволяет существенно 
экономить на авиа- и железнодорож-
ных билетах.  

СООБрАЗИТЬ  
НА чЕТырЁХ

Поездка 
до Минска 

на автомобиле 
обойдётся в 2520 

рублей. Для 
сравнения: билет 

на 25 декабря 
в купейный 

вагон до Минска 
обойдётся минимум 

в 3600 рублей

Путешествие 
на автомобиле обходится 
в три-пять раз дешевле 
традиционных туров

LORI
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впервые в истории современной 
россии может быть принят закон 

о меценатстве. специалисты 
уверены: желающих финансово 

поддерживать культурные 
учреждения в нашей стране хватает, 

но сегодня их всех отпугивают 
непомерно высокие налоги. 
Чиновники, в свою очередь, 

опасаются, что бизнесмены таким 
образом будут просто уходить  

от налогов. корреспондент «нашей 
версии» разбирался в перспективах 
появления такого закона в россии. 

Мария Ческис

У
же на протяжении 15 лет в Рос-
сии идёт речь о необходимо-
сти принятия закона о меце-
натстве. Вот только до сих пор 
одними разговорами дело и 
заканчивалось. Россия чуть 
ли не единственная страна, в 
которой благотворительность 
облагается налогом. Однако 

уже в ближайшее время всё может 
измениться: в Госдуму внесён проект 
закона «О меценатстве и благотвори-
тельности». Документ уже несколько раз 
доходил до Думы в том или ином виде, 
но принят так и не был. Первая попытка 
приходится на далёкий 1997 год. На 
этот раз, уверяют чиновники, закон при-
нят будет, притом в самое ближайшее 
время. Авторы законопроекта, среди 
которых режиссёр Станислав Говору-
хин, отмечают, что его цель – создание 
благоприятных условий для возрожде-
ния и развития меценатской деятель-
ности в России, привлечение частных 
инвесторов для сохранения культурных 
ценностей страны. 
Проект закона, в частности, устанав-
ливает порядок оказания меценат-
ской поддержки, регулирует отноше-
ния между меценатами, получателями 
меценатской поддержки и государ-
ством. Сейчас меценатская деятель-
ность – дело крайне невыгодное. Бла-
готворительные взносы расценива-
ются как коммерческая деятельность 
и облагаются налогами: 18% – НДС и 
24% – налог на прибыль. Последний 
выглядит уж совсем абсурдно, потому 
что никакой выгоды, кроме статусной, 
эти вложения меценатам не приносят. 
Неудивительно, что тех, кто поддержи-
вает рублём музеи и театры, не так уж 
и много. Тем не менее в России даже 

государственные культурные учрежде-
ния не обходятся без финансирования 
со стороны. По разным оценкам, доля 
спонсоров составляет от 30 до 80%. Но 
эта доля касается лишь самых крупных 
музеев и театров. Кстати, даже бюд-
жет Большого театра примерно на 10% 
состоит из спонсорских взносов. А это 
примерно 20 млн рублей в год. 
Однако многим культурным учреж-
дениям с трудом удаётся добывать 
деньги, хотя в последние годы государ-
ство всячески их к этому подталкивает. 
Для сравнения: власти СшА в сферу 
культуры вкладывают по минимуму. 
Однако там есть спонсоры, меценаты, 
которые отдают приличные суммы, 
не облагаемые налогом. В Европе 
культура под патронатом бизнеса – 
тоже нормальное явление. На деньги 
частных спонсоров существуют около 
30% европейских культурных заведе-
ний. 
Что касается России, то желающие под-
держать культуру у нас есть, но их отпу-
гивают нынешнее законодательство и 
непомерные налоги. В итоге современ-
ная российская меценатская деятель-
ность носит разовый, несистемный и 
бесконтрольный характер. Новый зако-
нопроект не только должен помочь с 
решением налоговых проблем. Авторы 
документа предлагают установить 
почётные звания и государственные 
награды для меценатов, а также увеко-
вечивать их имена на объектах, кото-
рым оказана поддержка. Но при этом, 
как уверены законодатели, у меценатов 
должны быть элементарные моральные 
стимулы. 
«Этот закон очень важно принять, – счи-
тает директор ГМИИ им. Пушкина Ирина 
Антонова. – Уже появились богатые 
люди, которые поддерживают театры, 
выставки. Но постоянных спонсоров, 
как, скажем, в Америке, ни у одного из 
наших музеев пока нет. Отечественные 
спонсоры дают на проекты: нравится им 
какая-то книга или выставка – выделяют 
необходимые средства». По её сло-
вам, необходимо выстраивать новую 
политику с попечительскими советами, 
меценатами, благотворителями, спон-
сорами. 
«Я была во многих странах, и там эти 
системы очень развиты, помогая жить 
музеям. В новый комплекс современ-
ного искусства в Нью-Йорке было вло-
жено порядка 700 млн долларов част-
ными людьми. У нас есть те, кому это 
тоже интересно. Часто это очень обра-
зованные, грамотные люди, они сами 
собирают свои коллекции, открывают 
частные музеи. Но с ними никто не рабо-
тает на государственном уровне». 

кУлЬтУра
шёпот

Говорят, что
у шакиры появилась официальная 

страничка «В Контакте»

оссийская соцсеть 
становится всё более 
популярной у ино-
странных знаменито-

стей. Недавно «В Контакте» 
появилась страница Шакиры. 
Подлинность её подтверж-
дается сообщением певицы 
в твиттере, где она даёт 
ссылку на российский 
сайт. «Привет! Добро 
пожаловать на мою офи-
циальную страницу  
«В Контакте», где я буду 
публиковать мои новости, 
фотографии, видеозаписи 
и многое другое. Теперь 
будем на связи!»  – напи-
сала Шакира. Фанатов у 
артистки в России оказа-
лось немало, буквально за 
несколько дней на стра-
ничку подписалось более 
50 тыс. человек. Кроме 
заявления Шакиры 
на русском языке, все 
остальные новости и 
публикации – на англий-
ском. Выкладываются 
фото и видео с концер-
тов, включая москов-
ское выступление звезды. 
Кстати, Шакира  – не 
единственная зарубеж-
ная звезда, у которой есть 
страничка в российской 

соцсети. Не так давно про-
филями «В Контакте» обзаве-
лись группа The Prodigy, музы-
канты Пол ван Дайка и Моби 
и английская певица Софи 
Эллис-Бекстор. Все сообще-
ния, как и у Шакиры, публику-
ются на английском языке. 

р

Говорят, что
в россии можно опубликовать книгу 

без издателя

акой сервис вряд ли 
пригодится масти-
тым писателям, а 
вот начинающим он 

очень может помочь. Новый 
литературно-издательский 
проект SamoLit.Com позво-
ляет автору опубликовать свои 
произведения без посредни-
ков и издателей. Он конверти-
рует тексты во все популярные 
электронные форматы. Это не 
российское ноу-хау, на Западе 
такую возможность предо-
ставляет, к примеру, компа-
ния Amazon через программу 
Kindle Direct Publishing. 
Феноменальный успех неко-
торых авторов, воспользовав-
шихся услугой, показывает, 
что схема работает. 27-летняя 

писательница Аманда Хокинг 
опубликовала так свою три-
логию о любви и вампирах 
«Трилль». Когда же её элек-
тронные тиражи перевалили 
за миллионы, писательница 
продала права на свои книги 
бумажному издательству. Эл 
Джеймс, написавшая роман 
«Пятьдесят оттенков серого», 
стала мегапопулярной не 
только в англоязычных стра-
нах. Недавно её роман был 
опубликован и в России. 
Можно заработать на своём 
творении и прямо в Сети. Для 
этого нужно заключить поль-
зовательское соглашение с 
порталом и распространять 
его платным или частично 
платным способом.

т

Говорят, что
гай ритчи и Дэвид Финчер теперь 

снимают ролики для видеоигр

омпьютерные игры 
вполне могут составить 
конкуренцию кине-
матографу, причём их 

продажи приносят неплохие 
прибыли. Так, в конце про-
шлого года мировые продажи 
шутера Call оf Duty: Modern 
Warfare 3 превысили милли-
ард долларов. Неудивительно, 
что для игры Call of Duty: Black 
Ops II трейлер сделал прослав-
ленный режиссёр Гай Ритчи, 
известный такими карти-
нами, как «Карты, деньги, два 
ствола», «Большой куш», и 
сагой «Шерлок Холмс». Кстати, 
в ролике для новой игры из 
серии Call оf Duty засветился 
любимчик Ритчи Роберт 
Дауни-младший. Ну а в первом 

рекламном ролике к игре сня-
лись Сэм Уортингтон («Ава-
тар») и Джона Хилл («Мачо 
и ботан», «Superперцы»). 
Недавно стартовала и другая 
игра из не менее известной 
серии Halo 4. Здесь тоже не 
обошлось без знаменитостей. 
Продюсером трейлера высту-
пил Дэвид Финчер («Социаль-
ная сеть», «Бойцовский клуб»). 
Только за первые 24 часа после 
релиза Halo 4 заработала более 
220 млн долларов, побив тем 
самым рекорд фильма «Гарри 
Поттер и Дары Смерти: часть 
II» по сборам в первый день 
американского проката и обо-
гнав «Мстителей». Эти данные 
основаны только на продажах 
в США.

к

ДОБрОДЕЯТЕЛИ
российских меценатов освободят от налогов

LORI

Платить налоги приходилось даже спонсорам Государственного музея 
изобразительных искусств им. А.С. Пушкина                    фото: LORI
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–К
уда исчез ваш 
замечательный 
мюзикл «весё-
лые ребята»?
– Мюзикл продер-
жался четыре года 
и прекратил своё 
существование. 
Наши декорации 

лежали на складе, у которого прохуди-
лась крыша, и когда мы все вернулись 
из отпусков, то обнаружили, что за два 
дождливых месяца наши декорации 
сгнили. Восстанавливать всё это у меня 
не было сил. К сожалению, этот мюзикл 
канул в Лету, он даже не был снят. Но с 
этого года опять началась работа – со 
спектаклем «Скамейка».
– Почему именно «Скамейка»? 
Сам автор Александр Гельман 
рассказывал, что у этой пьесы 
была очень несчастливая судьба. 
Её категорически запрещали 
ставить и министерство куль-
туры, и другие инстанции – даже 
Олегу Ефремову. мотивация 
была очевидна. Одна героиня, по 
их мнению, была про-
ституткой, да и 
второй герой 
этой пьесы 
был ник-
ч е м н ы м 
ч е л о -
веком. 

но всё-таки Ефремову удалось 
добиться постановки, и мало того, 
что пьеса шла с большим успехом, 
она оказалась очень востребо-
ванной. и к ней обратились мно-
гие театры нашей страны. А что 
вас привлекло в ней?
– В этой пьесе настоящая драматур-
гия, актёрам есть что играть. И роли, 
и все повороты сюжета хорошо напи-
саны, что неудивительно: Александр 
Исаакович – очень крепкий советский 
драматург, в современной драматур-

гии это большая редкость. Мне при-
шлось пересмотреть очень много 

пьес и выбрать было не из чего, 
все пьесы очень слабые. Более 

того, сейчас всё стало очень 
плоско: или бытовая коме-
дия, или совсем чернуха. А 
лирических, романтических 

пьес, в которых и юмор непо-
шлый, и история небаналь-
ная, и их было бы интересно 
играть, – таких нет. Поэтому 
и выбрала я эту пьесу. И потом 
для артиста среднего поколе-
ния это такая «проверка на 
вшивость» – можно ли удер-
жать зрителя вдвоём на 

сцене при нынеш-
нем очень обшир-
ном выборе. Вот 
эта задача мне и 
была интересна.
– А вам не уда-
лось посмо-
треть «Ска-
мейку», где 
вашу роль 
играла Доро-
нина?

– Я смотрела этот 
спектакль, когда учи-
лась на первом курсе, 
в 1985 году. Я просто 
помню, что нас при-
вели на этот спек-
такль и посадили 
в первый ряд, но 
поскольку первый 
курс – это посто-
янный недосып, 
я сидела с краю и 
боролась с собой, 
а напротив стоял 

мастер, и у 
меня закры-

в а л и с ь 
глаза, я 
ничего не 

видела и не слышала. А когда я посмо-
трела на своих товарищей, то поняла, 
что они давно спят. И я последовала их 
примеру. Вот так я и посмотрела этот 
спектакль. Единственным моим вос-
поминанием о нём осталось то, что я на 
спектакле была. 
– расскажите о втором актёре.
– Второй актёр – никому не известный 
Гоша Куценко... А что о нём сказать? 
Мы с ним работаем уже довольно долго. 
Наш с ним первый спектакль – «Игра в 
правду» – всем очень широко известен. 
У нас с ним на сцене сложилось при-
ятное партнёрство, а это очень важно, 
особенно в антрепризе, чтобы человек, 
играющий с тобой, тебя видел, слышал, 
дышал одинаково с тобой. Поэтому 
после первого опыта я и предложила 
Гоше эту работу. Он сначала сильно 
сопротивлялся, ведь у Гоши театраль-
ный опыт поменьше, чем у меня. Он 
всё-таки не работал во МХАТе, но мне 
удалось его уговорить. 
– вы оба поющие актёры. не воз-
никло ли желания спеть по ходу 
действия пьесы?
– А зачем? У каждого из нас есть 
свои концертные программы. Мухи 
отдельно, котлеты – отдельно. 
– А расскажите о своей песенной 
программе.
– Эта программа родилась от без рыбья. 
И это не просто песенная программа, 
это моноспектакль. Хотя «Игра в 
правду» и замечательный спектакль, 
мне в нём абсолютно нечего делать. 
У меня роль-функция, и я обслужи-
ваю своих трёх прекрасных партнёров.  
У меня развился невероятный актёр-
ский голод. И я начала искать. Пони-
мая, что нужно выходить на сцену, я 
и вышла с этой программой. Меня к 
этому времени Первый канал немного 
попробовал, выяснилось, что я пою, и 
поэтому у меня особого страха не было. 
И я решила просто попробовать. А что? 
Ведь нужны хорошие авторы, чтобы 
собрать программу оригинальных 
песен и много вложений материаль-
ных. Я вспомнила: мы же все на гастро-
лях как-то поём, и я знаю достаточное 
количество вроде очень популярных 
одесских песен, но никто не знает их 
текстов от начала и до конца. А потом 
они очень интересны, у них хороший 
музыкальный материал и драматур-
гический. Каждая песня – отдельная 
история с началом, развитием и фина-
лом. И я предложила Тимуру Ведерни-
кову, с которым мы познакомились на 

вечере Окуджавы (он мне там аккомпа-
нировал), и спросила: «Как тебе такая 
идея? Будем делать?» – «О, лихо, давай 
сделаем!» Он собрал лучших музы-
кантов Москвы, и буквально за две 
недели мы с ним сделали программу 
из одесских блатных и песен Утёсова, 
и потихонечку это стало развиваться.  
И впоследствии одесских блатных стало 
меньше, чем было изначально. Потому 
что добавились песни из репертуара 
Шульженко, Юрьевой, сестёр Бэрри. 
Я даже пою одну песню, хотя и пони-
маю, что это наглость с моей стороны, 
которую пела Элла Фицджеральд.  
В нашем российском исполнении она 
называется «В Кейптаунском порту», а 
в оригинале – Bei mir bist du schoen – 
смесь идиша с английским. 
– и Тимур участвует во всех ваших 
программах?
– Да, и Тимур Ведерников, и вели-
кий, не побоюсь этого слова, Юрий 
Медяник, единственный человек, чей 
инструментальный концерт был в La 
Scala! Вот такой у меня составчик!
– вам можно позавидовать.
– Наверное. Даже Гоша, у которого 
свой коллектив и хорошие музыканты, 
увидев моих, только и смог сказать: 
«Даааааааааааа....»
– недавно вы заняли пост дирек-
тора Театра виктюка. Сложно ли 
совмещать эти виды деятельно-
сти?
– Это может быть сложно только из-за 
отсутствия времени. Как актриса, я 
бываю на гастролях, а театр продол-
жает работать. В этом смысле сложно. 
А в принципе в таком совмещении нет 
ничего сложного. Есть очень много 
примеров достойных, хороших руково-
дителей. Самый простой пример – мой 
учитель Олег Павлович Табаков делает 
это неплохо. Да и Татьяна Васильевна 
Доронина, и Галина Борисовна Волчек. 
Есть достаточное количество достой-
ных примеров. Мне это нравится. 
– Что для вас станет приорететом 
в этой деятельности? и, кстати, 
вы не единственная, кто получил 
эту должность. У вас есть кол-
леги – Кирилл Серебренников, 
Олег меньшиков. Как вы оцени-
ваете смену театрального руко-
водства?
– Я очень приветствую действия 
Департамента культуры, потому что 
в Москве есть немало театров и в эти 
театры практически никто не ходит. 
Там и происходят смены. Театр Гоголя 
был в катастрофическом состоянии 
много лет, и ни спектаклей, ни чего 
другого там нет. То, что сейчас всё 
раздули, не знаю, правильно ли, но, 
во всяком случае, есть шанс, что сей-
час с этим театром что-то произойдёт. 
Они что-то обновляют, и это необхо-
димо, ну сколько можно сидеть, ведь, 
когда люди получают какой-то пост, 
они считают, что это пожизненно. Но 
всё-таки творческий потенциал, что 
мы видим на примере наших прекрас-
ных мастеров, начинает гаснуть после 
определённого возраста. И нужна 
новая кровь, чтобы творческий про-
цесс не прерывался. 
– вам в ваше агентство присы-
лают пьесы?
– Присылают, и это нормальный про-
цесс. Но лучше бы не присылали.
– А вы во всех своих спектаклях 
играете?
– Конечно. Для чего же мне делать их?
– А какая для вас в этом главная 
цель?
– Нет, не деньги. Главное для меня – 
это творчество.   

Беседовала Лариса Алексеенко

Ирина Апексимова: ЛучшЕ Бы мНЕ 
НЕ ПрИСыЛАЛИ ПЬЕСы

В своей жизни она очень много делает на «слабо». «А слабо тебе написать 
рассказ?» – спросили её однажды в журнале «Пионер». «Да», – ответила 

Ирина. А потом написла. Рассказ «Сомнения» её измучил, но журнал 
напечатал, и ей не стыдно. Но после Апексимова зареклась участвовать 
в подобных мероприятиях. «Это не моё». Сказала – как отрезала. А что 
её? Организаторские способности, которые ярко проявились в создании 
её собственной компании «БалАст» и продюсировании ею спектаклей. 

Она с детства танцует и поёт, и успех ей постоянно сопутствовал всегда 
и везде. Недавно Ирина стала директором театра Романа Виктюка, 

доказав, что ей будут по плечу сложные административные задачи этого 
театра. И последнее, но не менее важное. Она – редкая актриса, ведь её 

утверждают на роли без кастингов
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24 ноября своды «Олимпийского» 
вновь заполнит многотысячная 

армия поклонников  
«Дискотеки 80-х». Одиннадцатый 

международный музыкальный 
фестиваль «Авторадио» проходит 
в этом году под слоганом Rock & 
Dance. Шестнадцать культовых 
имён – Arabesque, Silent Circle, 

Gorky Park, Крис Норман, Ricchi 
e Poveri, Вячеслав Бутусов 

и «Ю-Питер», Юрий Шатунов, 
Гарик Сукачёв, Константин 
Никольский, Zodiac, Black,  

Boney M, Sabrina, C.C. Catch, Bad 
Boys Blue, Matia Bazar – создадут 
тот неповторимый музыкальный 

фон, с помощью которого 
«Авторадио» каждый год отправляет 

зрителей в очередное путешествие 
во времени.  О музыкальном 
событии года рассказывает 

генеральный продюсер «Дискотеки 
80-х», президент «Вещательной 

корпорации «Проф-Медиа»  
(в неё входит «Авторадио»)  

Юрий Костин. 

–В
этом году «Диско-
тека 80-х» смело 
смешивает музы-
кальные стили – 
семь признанных 
кумиров рока 
на одной сцене 
с шатуновым и 
Boney M! Как они 

на это согласились? 
– «Авторадио» сегодня – флагман рос-
сийского радиовещания. За последнее 
время сильно поменялась наша музы-
кальная программа. На других станциях 
нельзя услышать в одном эфире Митяева, 
Ace of Base, Трофима, Меладзе, Scorpions, 
Бутусова и Сукачёва, а у нас можно. Про-
сто потому, что вся эта музыка живая, 
настоящая, искренняя, честная, а значит, 
популярная. А поп это или рок, не так уж 
и важно. Думаю, 10 лет назад было мало 
шансов позвать на «Дискотеку 80-х» тех, 
кто работает на «Нашествии» и «Макси-
дроме». Да и было бы публике непонятно. 
Сейчас на «Авторадио» придёт любой – 
лишь бы позволил график концертов. И 
ни с репертуаром, ни с очерёдностью нет 
проблем.
Гарик Сукачёв сказал: «Это ваш фести-
валь, я спою, что скажете». Вопросы, кто 
за кем выходит, никто из музыкантов 
также не обсуждал. Они профессионалы. 
Даже Никольский, который никогда не 
выступает на больших сценах, никогда 
нам не отказывает. Он выходит с одной 
гитарой и поднимает на уши весь «Олим-
пийский» – это герой рок-н-ролла. Буту-
сов в этот раз выйдет на сцену с Юрием 
Каспаряном, в прошлом гитаристом 
«Кино», и они, возможно, споют одну 
из песен Виктора Цоя. Думаю, это будет 
здорово. Что же касается Шатунова, то 
это уже такой неизбежный музыкаль-
ный фон 80-х, что чем дальше мы от тех 
времён уходим, тем больше нам хочется 
это слушать – как символ, как напомина-
ние, как талисман. Я думаю, зрители под 

«Белые розы» просто прикалываются, 
забывают про возраст, возвращаются 
в прошлое. Это не так мало, если заду-
маться…
– Это же рискованно – смеши-
вать в одном концерте музыкан-
тов, поющих «под минус», и тех, 
кто «под плюс». неизбежны паузы, 
заминки…
– Опасения есть, ведь это первый 
опыт, никто ещё такого не делал… Хотя 
попытки соединить на первый взгляд 
несоединимое у нас были – на «Дис-
котеке 80-х» уже выступали и Вячеслав 
Бутусов, и Константин Никольский, и 
Александр Градский, и «Машина вре-
мени», и «Воскресение». И всегда нам 
удавалось минимизировать разницу 
между разными жанрами. Всё-таки тех-
нологии зашли далеко, надеюсь, что 
наши подрядчики, как всегда, не подве-
дут. Вообще вся 11-я «Дискотека 80-х» – 
очень серьёзный, технологичный фести-
валь. Наличие такого количества экранов, 
ширм, движущихся конструкций – это 
всегда вызов. Но у нас каждый год новые 
идеи. В позапрошлом году мы первыми 
в рамках музыкального фестиваля опро-
бовали технологию 3D, собрали гиперан-
шлаг и попали в Книгу рекордов России. 
В этом году собираемся погрузить зрите-
лей в «дополненную реальность». Я верю, 
что это будет сенсационный фестиваль 
с технической точки зрения. Было две 
сцены, на фестивале «Крылья» напри-
мер. Одна зашторивалась, другая настра-

ивалась. Но это на фестивале open-air, 
когда зрители прощают организаторам 
20-минутные паузы. На «Дискотеке» так 
рисковать нельзя. И ещё важный момент. 
Заведомо зрители, покупающие билет за 
800 рублей, и те, кто может позволить себе 
VIP за 12 тыс. рублей, находятся в разных 
условиях. В этом году мы всем даём один 
большой экран, все видят очень хорошо 
артиста и спецэффекты. Так что, если 
получится то, о чём говорят наши пар-
тнёры, мы впервые обеспечим равнопра-
вие зрителей в зале. Хочется, чтобы люди 
могли сказать: «Здорово! «Авторадио» 
наконец сделало так, что я всё видел!» 
Это действительно уникальная сценогра-
фия, с таким количеством технологиче-
ских новшеств, которым позавидовали 
бы и западные артисты. 
– но если «Дискотека 80-х» – фести-
валь поколения, зачем каждый год 
вкладывать столько денег в тех-
нологические новшества? Поко-
ление 80-х не избаловано, люди и 
так придут, чтобы увидеть и услы-
шать кумиров юности… 
– Наша корпорация – большая структура, 
для нас важны имидж и новаторство. Мы 
не можем проводить фестиваль на уровне 
сборных концертов в Доме культуры. 
Хотя слоган нынешней «Дискотеки 80-х» 
– Rock & Dance – как раз отражает прин-
цип, по которому строились те первые 
дискотеки. Что удавалось раздобыть, то и 
записывали на кассету – исключительно 
из-за того, что музыки не было. Одну-две 

песни «Арабесок» нашли, их по кругу, 
плюс ещё «Воскресение» с Никольским 
или «Скованные одной цепью» Бутусова, 
вот и вся кассета. Если честно, мы сами 
хотели проверить, как это будет звучать 
в рамках большого фестиваля. В этом, 
собственно, и кроется секрет «Диско-
теки 80-х»: всё, что мы делаем для себя, 
нравится нашим ровесникам. Я бы не 
смог 11 лет с моими коллегами в этом 
участвовать с таким же энтузиазмом, как 
в 2002-м, если бы сам не любил музыку, 
которую предлагаю зрителю. Для меня 
артисты никогда не были дрессирован-
ными слонами, которые выступают за 
деньги и дают мне возможность что-то 
покупать или вкладывать в бизнес. Я 
работаю только с теми, кого действи-
тельно люблю. Уверен, большинство 
сотрудников нашей компании действуют 
исходя из этого же посыла. Артисты для 
нас  – соратники. И я во время фести-
валя не в VIP-ложе сижу, хотя думаю, что 
обижаю этим некоторых гостей, а рабо-
таю на «башне», чувствую себя диджеем, 
как раньше, в институтские времена. Для 
меня встать рядом с теми, кто работает за 
сценой, – большое удовольствие. Это как 
в атаку на коне, а не в штабе сидеть. 
«Дискотека 80-х» – это проект, продви-
гающий «Авторадио». Хорошо, что она 
даёт возможность покрывать большую 
часть затрат за счёт билетной выручки 
и спонсоров. Технологии, конечно, 
дороже. Один год можно было бы обой-
тись без них и окупиться, но на следую-
щий год зритель тебе уже не поверит. 
Важно соблюсти баланс. Последние годы 
фестиваль практически окупается благо-
даря билетным продажам и поддержке 
спонсоров. Это уникальный проект с 
точки зрения того, что факультативно 
зарабатываются деньги на проекте, кото-
рый является способом продвижения 
компании.

Беседовала Анна Столярова

юрий Костин: ДЛЯ мЕНЯ АрТИСТы НИКОгДА 
НЕ БыЛИ ДрЕССИрОВАННымИ СЛОНАмИ

Бутусов в этот раз выйдет на сцену  
с Юрием Каспаряном, в прошлом 

гитаристом «Кино», и они, возможно, 
споют одну из песен Виктора Цоя

ПОЛВЕКА В ИгрЕ!  НОВый НОмЕр  В ПрОДАЖЕ КАЖДую  ПЯТНИцу!
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Михаил КОРЯКИН, доктор медицинских наук, профессор, главный врач Республиканского  
центра репродукции человека и планирования семьи:

– Причиной снижения иммунитета у репродуктивно активных мужских осо-
бей является вовсе не «стратегическое перераспределение энергии», а 
высокий уровень мужского полового гормона тестостерона. Посмотрите 
на спортсменов, когда они на пике формы и готовы к соревнованиям, – к 
ним буквально «липнет» любая инфекция. Иммуносупрессивное (пода-
вляющее) свойство тестостерона клиницистам известно давно. А иммуно-
логи своими методами установили, что этот гормон, особенно в больших 
количествах, угнетающе действует на иммунитет, подавляя активность 
Т-лимфоцитов – клеток иммунной системы, защищающих нас от инфек-
ционных агентов. Однако нет худа без добра. Наряду с отрицательными 
моментами в виде снижения иммунитета к внешним врагам действие 
тестостерона имеет и свои плюсы. Из-за того же иммуносупрессивного 
влияния тестостерона мужчины гораздо реже женщин страдают аутоим-
мунными заболеваниями, при которых иммунная система вместо внешних 
врагов атакует свои собственные клетки.

здоровЬе

Материалы подготовила Ирина ЛИСИЧКИНА

в

Говорят, что

тренировки моментально сжигают жир

Говорят, что

секс подрывает мужской иммунитет Анна МИЛЯЕВА, 
фитнес-эксперт, персональный тренер, 
бизнес-коуч:

– На самом деле процесс 
жиросжигания весьма слож-
ный, поэтому нельзя одно-
значно утверждать, что одни 
только физические упражне-
ния помогают быстро поху-
деть. Более того, говорить 
о том, что час, потраченный 
на занятия спортом, прово-
цирует изменения генов, на 
мой взгляд, не совсем пра-
вильно, равно как и о синтезе 
большего количества проте-
инов. Разложение жировых 
молекул связано не только 
с индивидуальным метабо-
лизмом человека, но и с его 

питанием, а также с типом 
физических нагрузок. Соот-
ветственно процесс сниже-
ния веса будет зависеть от 
вашего индивидуального 
химического состава тела, 
вашей наследственности, 
типа телосложения и от того, 
как давно вы занимаетесь 
спортом. Безусловно, аэроб-
ные нагрузки, такие как джог-
гинг (бег трусцой), сканди-
навская ходьба (прогулки на 
свежем воздухе с модифи-
цированными лыжными пал-
ками) или езда на велоси-
педе, способствуют расще-
плению жира в организме, но 
похудение – это комплекс-
ный процесс, требующий 
длительного времени.

сего один час, посвящённый физическим упражнениям, вызы-
вает изменения в генах, которые активизируют процесс жиро- 
сжигания даже у не слишком подвижных людей, – к такому 
выводу пришли шведские учёные.

Джульен Зират и Ромен Баррес из Каролинского института в Стокгольме 
исследовали генетические изменения, происходящие в клетках мышечной 
ткани под действием физических нагрузок. Для этого у группы доброволь-
цев, которые не занимались регулярно спортом, брали биопсию бедренных 
мышц. Процедура проводилась до и после часовой тренировки. Выясни-
лось, что гены, отвечающие за метаболизм жиров, после похода в спортзал 
лишаются нескольких атомов. Как результат – в организме вырабатыва-
ется больше протеинов, расщепляющих жировые клетки. Специалисты 
были особенно удивлены тем, насколько быстро происходят подобные 
изменения. Возможно, ключевую роль здесь играет кальций, необходи-
мый для сокращения мышц, полагают исследователи. 

встралийские биологи явили 
миру поистине сенсационное 
открытие, грозящее привести к 
очередной сексуальной револю-

ции. Оказывается, насыщенная интимная 
жизнь, которую многие считают залогом 
хорошего самочувствия, на самом деле 
заметно ослабляет мужской иммунитет.
Доктор Дамиан Даулинг, ведущий науч-
ный сотрудник Университета Монаша, на 
пару с профессором Университета Запад-
ной Австралии Ли Симмонсом провели 
серию экспериментов с полевыми сверч-
ками и обнаружили неразрывную связь 
между выработкой спермы и состоянием 
здоровья самцов. По крайней мере для 
этих стрекочущих насекомых производ-
ство высококачественного семени оказа-
лось делом весьма непростым. Направляя 
всю энергию в этот процесс, подопытные 
обрекали на страдание другие системы 
своего организма, и в первую очередь – 
иммунную. Как утверждают авторы изы-
скания, при интенсивной выработке спер-
матозоидов мужской организм особенно 
уязвим перед бактериальными инфек-

циями (для двуногих это чревато, напри-
мер, пневмонией, бронхитом или анги-
ной). Что примечательно: находясь рядом 
со взрослой самкой, готовой к продолже-
нию рода, самцы вырабатывали половые 
клетки более высокого качества, однако 
активность их иммунитета при этом сни-
жалась до минимума. Собственно, в этом 
и проявляется стратегическое перераспре-
деление энергии, говорят учёные.
Не совсем понятно, насколько современ-
ный мужчина похож на полевого сверчка, 
но специалисты считают, что биомеха-
низмы у них одинаковы. А посему они 
рекомендуют представителям сильного 
пола пересмотреть своё отношение к 
сексу. «Мужчинам приходится платить 
немалую цену за любовь, – удручённо 
вздыхает доктор Даулинг. – После заня-
тий сексом в их организме повышается 
вероятность развития бактериальной 
инфекции. Наше исследование, конечно, 
бросает вызов традиционным представ-
лениям о сексе. Но в реальности всё не 
так просто, и производство спермы обхо-
дится парням недёшево».
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Е
сли вы не знаете, как провести 
свободное время, то можете 
просто отметить праздники 
этой недели, которых будет 
немало. 20 ноября – Всеобщий 
день детей. Несмотря на то что 
официально в России Дня бух-
галтера нет, представители 
этой профессии отмечают свой 

праздник 21 ноября, в день, когда прези-
дентом России Борисом Ельциным в 1996 
году был подписан закон «О бухгалтер-
ском учёте». Также 21 ноября отмечают 
свой профессиональный праздник работ-
ники налоговых органов. А во всём мире 
в этот день отмечают День телевидения. 
Дата выбрана в ознаменование проведе-
ния первого Всемирного телевизионного 
форума ООН. И, наконец, на 21 ноября 
приходится необычный праздник – День 
приветствий. Он существует с 1973 года. 
Два брата-американца, Майкл и Брайан 
Маккормак, придумали его в разгар холод-
ной войны, в знак протеста против уси-
ления международной напряжённости. 
22 ноября в узком кругу неофициально 
чествуют психологов. Некоторые орга-
низации и университеты проводят лек-
ции, совещания и семинары, посвящён-
ные психологам и психологии в целом. 
24 ноября – День без покупок. Автором 
идеи стал рекламист Тед Дейв, который 
убеждён, что «реклама обманывает, когда 
обещает, что мы станем счастливее, если 
приобретём больше вещей». Цель этого 
дня – дать понять человечеству, что кроме 
товаров в мире есть много более ценных и 
интересных вещей. Ну а 25 ноября в Рос-
сии отмечают День матери. 
Есть такая профессия – зарплату выда-
вать. Ну и ещё, конечно, сводить балансы, 
платить налоги, следить за финансовым 
состоянием предприятия. Наша модель 
Лидия занимается именно этим. Она 
уверена, что это не только важная, но и 
полезная профессия, ведь без бухгалтера 
сейчас не может существовать ни одно 
предприятие. Девушка вовсе не считает 
свою профессию скучной: на корпора-
тивах Лидия рассказывает анекдоты, 
участвует в капустниках и даже поёт 
частушки.

Фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН

В  Б Л И Ж А Й Ш И Х

Луна растёт, и напряжённые аспекты неба распадаются, но 
Меркурий всё ещё движется вспять, поэтому в наших делах 

период пока сложный и беспокойный.

что скрывается за обещаниями найти 
семя гениев? чем рискуют пользователи 
банков спермы? Какие дети получаются 

из клеток суперлюдей?

Овен. На повестке дня финансовые и деловые вопросы. Именно им 
будут посвящены вторник и среда, когда многим придётся рассчитываться 
по долговым обязательствам или принимать важные финансовые решения. 

В середине недели ожидайте гостей. В субботу, воскресенье возможна поездка. 

Телец. В понедельник вероятны профессиональные неприятности и 
открытие некоей неприятной тайны. Во вторник, в среду вероятны споры 
с партнёрами, но уже к концу рабочей недели ситуация улучшится. Воз-

можны денежные поступления, что позволит решить много проблем. В конце недели 
вероятна поездка.

близнецы. На понедельник прояснится некая ситуация, свя-
занная с друзьями или близким человеком, возможны и неожиданные 
расходы. Вторник и среда – достаточно неприятные дни. Самочув-

ствие и настроение также окажутся не на высоте. В четверг или пятницу ситуация 
улучшится и жизнь покажется не столь уж мрачной. Впереди перспективы новой 
работы или нового дела, ну а в личной жизни вы накануне важного решения.

рак. В понедельник возможно прояснение ситуации, связанной с неким 
важным делом. Во вторник, в среду придётся выяснять сложные финансо-
вые вопросы. Во второй половине недели появится возможность отдыха, 

удачно сложатся любые мероприятия, связанные с семейными делами или недвижимо-
стью. В субботу и воскресенье ожидайте гостей. 

лев. В понедельник можно отправиться в поездку. Во вторник и в среду 
придётся наводить порядок в делах. Возможны небольшие конфликтные 
ситуации с начальством или коллегами, зато пятница и суббота прине-

сут встречи с друзьями и просто приятными людьми. В воскресенье останьтесь дома и 
посвятите время семье. Кроме того, вас ждут и приятные сюрпризы.

Дева. В понедельник вероятны сложная ситуация, связанная с финан-
сами, и эмоциональные проблемы. В середине недели ждите неважных 
новостей. Ваши партнёры настолько ненадёжны, что самое время поду-

мать о прекращении контактов и поиске других людей. Тем более что скоро такие 
возможности будут. Удачные и активные дни – четверг, пятница и суббота. Придут 
неплохие деньги, решатся важные дела и вы получите ответы на многие вопросы.

весы. В понедельник вам придётся провести время в обществе весьма 
влиятельных людей. Возможны новые предложения и появление новых 
направлений в делах. Однако во вторник и в среду следите за кошель-

ком, исключите вероятность финансовых потерь. Не думайте о любви, а займитесь 
делами – впереди великолепные возможности улучшить своё положение. Во второй 
половине недели вероятна поездка.

Скорпион. В понедельник возможны профессиональные проблемы 
и ухудшение самочувствия. Во вторник, в среду возобновятся семейные 
проблемы, на что следует обратить самое пристальное внимание. Вероятны 

и конфликты с партнёрами по делу. В четверг, пятницу возможны денежные поступле-
ния, поддержка близких людей.

Стрелец. В понедельник возможна важная встреча, которая даст 
толчок новому направлению в деле. Вторник и среда – напряжённые 
дни, когда придётся вступать в конфликты с коллегами и подчинёнными. 

В четверг, пятницу возможны удачные встречи, связанные с делами, а также прият-
ные события в жизни личной. В конце недели ожидайте гостей и сюрпризов. 

Козерог. В понедельник прояснится ситуация с работой, возможны 
важные переговоры. Вторник и среда сложны в эмоциональном плане, 
много тревог доставят близкий человек или дети. В четверг, пятницу при-

дут деньги и удачно решатся профессиональные вопросы. Конец недели удачен для 
встреч личного плана.

водолей. В данный момент ваша профессиональная активность 
находится на самом высоком уровне, однако это же может создать и допол-
нительные сложности. так, например, будет трудно определиться с много-

численными и заманчивыми предложениями. Семейная жизнь особенно не радует, и в 
этом плане сложны вторник и среда. Субботу, воскресенье придётся посвятить работе, 
но возможны и денежные поступления. 

рыбы. В понедельник придётся рассчитываться по своим обяза-
тельствам и наводить порядок в делах финансовых. Не исключены и 
крупные расходы. Во вторник, в среду вероятны проблемы с коллегами. 

Неплохо пройдёт конец недели, возможны приятные хлопоты, связанные с недви-
жимостью. 

Астролог татьяна Борщ 

Фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН

С ДНЁм БуХгАЛТЕрА!
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ответы на задания  
в кв № 44

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 
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и Ньютон

Танец
1960-х

летка-...

Неразлуч-
ный друг
(мифол.)

То,
чем

борщ
красен

Вязаная
фуфайка

с воротни-
ком

«Седой»
клён

Показная
часть

магазина

Шест для
подъёма
тяжестей

Он же
Шура или

Саша

Усовер-
шенство-
ванная

гармонь

Тот же
чум,

только
в профиль

Местный
«гАвАрок»

Стас во
главе

группы
«Цветы»

Стих
без

рифм

Саблезу-
бая

тварь
божья

Горный
козёл

«I» для
химика

«Нашла ...
на

камень»
(посл.)

Шахмат-
ный вла-

делец
бивней

Ветер с
запада

Забава
с бочон-
ками из
мешочка

Лекар-
ственный
сорняк

Трост-
никовое

перо

Возмути-
тель спо-
койствия

Острый ...

Защит-
ница

головы
байкера

«Гастар-
байтеры»
прошлого

Ростов –
папа,

Одесса –
...

Орден,
медаль,

приз

«Отстой»
на дне
пруда

Область
в Турции

Эпоксид-
ная ...

«Аблига-
ция» из
сериала

 LORI


